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Cristina Díaz

La Universidad Complutense ha
apartado de forma cautelar a un
profesor de la docencia de un
máster tras ser denunciado por
seis estudiantes, profesoras en
Paraguay, por presunto acoso se-
xual. La Unidad de Igualdad de
esta institución está investigan-
do los hechos pero, de momen-
to, ya ha alejado al profesor del
posgrado, aunque mantiene sus
clases de grado en la facultad.
¿Por qué la Universidad de Sevi-
lla no relegó de sus funciones al
catedrático Santiago Romero
cuando fue denunciado por dos
profesoras y una becaria de in-
vestigación del departamento
que él mismo dirigía?

A diferencia de la Compluten-
se, la Universidad de Sevilla no

contaba con un protocolo de ac-
tuación contra el acoso laboral,
sexual o por razón de sexo cuan-
do sucedieron los hechos, entre
2006 y 2010. Las víctimas denun-
ciaron al catedrático el 3 de no-
viembre de 2010 y el protocolo
de actuación de la Hispalense se
aprobó en 2013.

En aquellos años la Universi-
dad sólo contaba con una decla-
ración de principios a pesar de
que la Ley Orgánica del 22 de
marzo de 2007 para la igualdad
efectiva de hombres y mujeres,
en el artículo 62, obligaba a las
universidades, como administra-
ciones públicas, a diseñar un pro-
tocolo de actuación para la pre-
vención del acoso sexual y sexis-
ta, como recuerda María Acale
Sánchez, catedrática de Derecho
Penal de la Universidad de Cádiz

(UCA). “La Universidad de Sevi-
lla tardó seis años en cumplir con
esta obligación”, explica.

La Hispalense no es la única
que no se ajustó entonces a la Ley
de Igualdad. Los protocolos de
casi todas las universidades espa-
ñolas han llegado con muchos
años de retraso. La Universidad
de Cádiz fue una de las pioneras,
aprobó su primer documento en
2011. La Hispalense lo hizo en
2013, el mismo año que la Uni-
versidad Carlos III de Madrid.

La Pablo de Olavide, por su par-
te, aprobó un protocolo de acoso
laboral en 2003, pero no tuvo uno
en materia de acoso sexual hasta
septiembre de 2016. Otras impor-
tantes universidades como la Au-
tónoma de Barcelona, la Complu-
tense de Madrid o la de Granada
tampoco tuvieron un plan de ac-
tuación hasta el año pasado, nue-
ve años después de que se aproba-
ra la Ley de Igualdad.

Bárbara Biglia, de la Universi-
dad Rovira i Virgili, y Marta Lu-
xán, de la Universidad del País
Vasco, ambas miembros del pro-
yecto europeo de investigación y
formación USVreact (Universida-
des que apoyan a las víctimas de
violencia de género), señalan que,
en los últimos años, muchas uni-

versidades españolas han implan-
tado políticas con el objetivo de
reducir las desigualdades de gé-
nero. “Sin embargo, nos atreve-
ríamos a afirmar que buena parte
de ellas responden más a impera-
tivos legales que intentan atajar,
con mucho retraso, situaciones de
desigualdades crónicas que a un
cambio cultural y al reconoci-
miento pleno de esta problemáti-

ca y de la responsabilidad social
que tenemos hacia su resolución”,
explican .

Desde USVreact alertan de
que, en muchos casos, la comuni-
dad universitaria desconoce la
existencia de protocolos: “Las
iniciativas suelen ser fragmenta-
das y se hacen cargo de ellas do-
centes comprometidos con el te-
ma y que los afrontan los proyec-
tos con pocos recursos”.

● Las universidades españolas están
obligadas desde 2007 a tener un plan
de actuación ●A pesar del retraso,
la Universidad de Sevilla fue de las
primeras instituciones en aprobarlo

La Hispalense tardó seis años en
aprobar un protocolo antiacoso

ROSELL

LaJuntadestina
15.000eurosacada
Unidadde Igualdad
La Consejería de Economía y
Conocimiento ha incluido en
los presupuestos de 2016 y
2017 una partida presupues-
taria especial para las Unida-
des de Igualdad de las uni-
versidades públicas andalu-
zas después de que “el Go-
bierno de España haya elimi-
nado las ayudas a estas uni-
dades y las becas relaciona-
das con la igualdad”, según
apuntó la semana pasada el
consejero Antonio Ramírez de
Arellano. Concretamente, ca-
da año se han transferido
15.000 euros a cada unidad,
según la Junta. Arellano tiene
previsto reunirse próxima-
mente con representantes de
las diferentes universidades
andaluzas para abordar el es-
tablecimiento de “medidas re-
levantes”. Antes, la Universi-
dad de Sevilla pretende revi-
sar y actualizar su protocolo
a raíz de los acontecimientos
ocurridos en la Facultad de
Ciencias de la Educación.

Lasmedidas
cautelares que tomó la
Universidad de Sevilla
fueron simbólicas”

María Acale
Catedrática de Derecho Penal
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Estos documentos son muy si-
milares entre sí, siguen un mismo
patrón. Algunos son más exten-
sos que otros, pero en esencia re-
cogen las mismas ideas y pautas.
Los de las universidades de Cá-
diz, Sevilla y Granada son los
más completos. Éste último va
más allá e incluye el acoso psico-
lógico o moral y el ciberacoso,
además de los ataques por moti-
vo de raza, etnia o religión.

Para muchos esta medida no es
suficiente, ya que en la mayoría de
los casos estos textos no vienen
acompañados de campañas de di-
fusión, formación y sensibiliza-
ción, ni contemplan un presu-
puesto que permita desarrollar
actuaciones preventivas.

“Un protocolo no sirve de nada
si se guarda en un cajón”, subraya
María Acale, antigua Defensora
Universitaria de la UCA. “Algunas
universidades pensaron que apro-
bando un protocolo iban a elimi-
nar los casos de acoso. Decían “ya
hemos cumplido con la ley, y se la-
varon las manos”, indica la cate-
drática. “Esto es peor aún que no
contar con ningún protocolo, ya
que las víctimas creen que están
protegidas pero no es cierto”.

“Los protocolos son importantes
pero no suficientes”, subraya Am-
paro Díaz Ramos, abogada espe-
cialista en violencia de género y

miembro de la asociación interna-
cional de juristas Inter Iuris. “Ne-
cesitan pautas más concretas y
abordar cuestiones muy relevan-
tes como la coordinación con los
procedimientos judiciales”. La le-
trada considera necesario que las
universidades incorporen en sus
servicios de prevención de riesgos
laborales, recursos humanos y ser-
vicios jurídicos, personas con un
perfil profesional que incorpore
conocimientos sobre victimología
y perspectivas de género.

Díaz cree insuficiente también
las campañas de formación y sen-
sibilización de las universidades.
“Es necesario sacar a la luz la di-
mensión del problema, la fre-
cuencia con la que se da este fenó-
meno, el daño sobre las víctimas y
el papel de los testigos cómplices”,
manifiesta la abogada. “El acoso
existe porque hay personas que
apoyan al acosador”. añade.

Desde la asociación sevillana
Páginas Violeta alertan también
de la “gran demanda de forma-
ción” existente en materia de
igualdad por parte de los univer-
sitarios. “En noviembre celebra-
mos en la Universidad de Sevilla
un taller titulado La insoportable
persistencia de las violencias ma-
chistas. Acudieron 180 alumnos,

el salón de actos estaba lleno. La
demanda que hay de formación e
información es tremenda”, apun-
ta Teresa Alba, de Páginas Violeta.
“Estamos viviendo un momento
terrible con un repunte de la vio-
lencia de género y un retroceso en
los planes de igualdad”, comenta
Alba. “Las universitarias no saben
nada sobre educación afectivo-se-
xual. No tienen suficiente aserti-
vidad”.

MEDIDASCAUTELARES
El rector de la Universidad de Se-
villa, Miguel Ángel Castro, explicó
días después de hacerse pública la
sentencia contra el catedrático
Santiago Romero que la institu-
ción académica tomó una serie de
medidas cautelares tras la investi-
gación de los hechos. Estas medi-
das se basaron en estancias, por
parte de las víctimas, en otras uni-
versidades y en la división del de-
partamento de la Facultad de
Ciencias de la Educación en el que
trabajaban las tres mujeres y el ca-
tedrático investigado, pero Rome-
ro siguió siendo director de uno de
los subdepartamentos generados.

El protocolo de la Universidad
de Sevilla, actualmente en revi-
sión, contempla que en cualquier
fase de la investigación, la institu-
ción puede tomar medidas caute-
lares, entre ellas cambiar al pre-
sunto agresor de puesto de traba-
jo e, incluso, de centro. Además,
el documento contempla como
circunstancias agravantes, entre
otros aspectos, la existencia de
dos o más víctimas, que el supues-
to acosador tenga poder de deci-
sión sobre la relación laboral de la
víctima y que la denunciante sea
una becaria. Estos tres puntos se
dan en el caso de la denuncia con-
tra el catedrático de Educación Fí-
sica y, sin embargo, la Universi-
dad no apartó al profesor para ve-
lar por “la seguridad de las vícti-
mas” y “evitarles mayores perjui-
cios”, como apunta el plan de ac-
tuación vigente.

La mayoría de los protocolos
vigentes en las diferentes univer-
sidades españolas, incluido el de
la Hispalense, contemplan una
serie de plazos desde que se pre-
senta la denuncia hasta que el
rector recibe el informe final pa-
ra garantizar la celeridad del pro-
ceso. Este plazo no suele exce-
derse de los dos meses.

Según Miguel Ángel Castro, las
tres mujeres presentaron su de-
nuncia contra Santiago Romero
el 3 de noviembre de 2010 y el 18
de enero de 2011 se abrió un ex-
pediente disciplinario contra el
profesor y se trasladó el caso a las
autoridades judiciales. La actua-
ción fue rápida pese a no dispo-
ner de un protocolo en esa época.
Pero las medidas cauterales que
se tomaron antes de elevar el ca-
so a la Fiscalía fueron, en opinión
de María Acale, catedrática de
Derecho Penal, “simbólicas”.

Esta profesora de la Universi-
dad de Cádiz explica que cuando

se abrió el proceso judicial, que se
ha prolongado durante más de
seis años, el administrativo quedó
en suspenso por ley. La Hispalen-
se no podía ampliar sus medidas
cautelares, pero sí mantener las
aprobadas previamente. “La Uni-
versidad de Sevilla no se puede
eximir de su responsabilidad. Las
medidas que tomó fueron simbó-
licas. Hasta premiaron al profesor
con un año sabático”, critica la ca-
tedrática de Derecho Penal. “Po-
día haber trasladado al supuesto
agresor a otro centro mientras du-
raba la investigación o, dada la
gravedad de los hechos, contratar
seguridad privada para que vela-
ra por las víctimas”, comenta.

Para la letrada miembro de la
asociación de juristas Inter Iuris,
el problema es que, “ante una
persona con mucho poder en la
Universidad, es muy difícil que se
decida adoptar medidas que li-
miten sus derechos”. “No es un
problema legal, sino humano.
Nadie quiere enemistarse con los
poderosos”, comenta la abogada.
“Pero con una normativa más
pautada mejoraría la situación
porque sería más difícil llevar a
cabo actuaciones arbitrarias o in-
justas, y se podría garantizar que
la prioridad de la actuación fue-
ra proteger a las víctimas”.

Tras conocer la sentencia judi-

cial, que condena a seis años y
nueve meses de cárcel a Santiago
Romero por tres delitos de abu-
sos sexuales y uno de lesiones so-
bre dos profesoras ayudantes de
su departamento y una becaria,
la Universidad ha reabierto el ex-
pediente sancionador. De mo-
mento, la institución ha suspen-
dido al profesor de toda activi-
dad docente y le ha prohibido ac-
ceder a la Facultad de Ciencias de
la Educación. No obstante, hasta
que no se solvente el expediente,
algo que, según aseguró en su día
el rector, “se hará con rigor y la
máxima diligencia posible”, el
catedrático seguirá cobrando el
75% de las retribuciones básicas,
aunque no trabaje.

Un mes después de hacerse pú-
blica la sentencia, la Hispalense
aún no ha aprobado una sanción
definitiva contra Santiago Rome-
ro. “Los hechos han sido proba-
dos por un juez. El rector no pue-
de más que admitirlos. En casos
como éste no hay nada que ha-
cer”, aclara María Acale, catedrá-
tica de Derecho Penal. “No nece-
sita más de 48 horas para resol-
ver el expediente y aprobar me-
didas definitivas”, anota. “Tardó
en reaccionar antes y lo vuelve a
hacer ahora”. finaliza.

La Complutense y la
Universidad de Granada
no aprobaron su plan
hasta finales de 2016

Romero tiene prohibido
acceder a la facultad
pero sigue cobrando
el 75% de su sueldo

M. G.

Taller organizado por Páginas Violeta en la Universidad de Sevilla.

El silencio de los compañeros

Al silencio que, en lamayoría de
los casos, acompaña a las vícti-
mas de violencia sexual se su-
man, en el caso del ámbito uni-
versitario, las estructuras y las
dinámicas de poder que suelen
ejercerse. Teresa Alba, presiden-
ta de la asociación Páginas Viole-
ta, con sede en la Alameda de
Hércules, habla de “una especie
de camaradería” que propicia
que los casos te tapen. “Se dan
casos de corporativismomascu-
linomal entendido”, comenta. “El
problema es que se han normali-

zado ciertos comentarios y com-
portamientos y se dice que son
ellas las que no aguantan las
bromas”. En el caso de Santiago
Romero, varios profesores fue-
ron a declarar a favor del cate-
drático. “El silencio cómplice de
terceros aumenta el daño sufri-
do por las víctimas”, comenta
María Acale, catedrática de De-
recho Penal. “Fue tal el silencio
en torno a esta situación que la
sentencia judicial da pie a la Uni-
versidad a que abra expediente
disciplinario contra terceros”.
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La Universidad de Sevilla
firmó en 2014 el último con-
venio con Ferroser (del gru-
po Ferrovial) para limpiar
las facultades durante cuatro
años por 43 millones. Sin
embargo, las quejas de estu-
diantes y profesores se han
multiplicado. ¿La razón? Si
en 2009 había 380 trabajado-
res, hoy son 292 más ocho
eventuales, a pesar de que
los edificios del campus han
aumentado. En su propuesta
económica para ganar el
concurso, Ferroser se com-
prometió a tener 331 trabaja-
dores, incumplimiento que la
universidad permite.

“La tasa de reposición es
nula”, explica Javier Holga-
do, de CC OO. El gerente de
la universidad, Juan Ignacio
Ferraro, defiende: “Asumo
problemas puntuales, pero
no hay un clamor. No tengo
la percepción de que las
quejas crezcan”.

Junto a los enchufados con pri-
mer y segundogrado de parentes-
co hay una hermana de un cuña-
do, una prima del yerno o la ex-
nuera de una hermana de Díaz.
Ferroser gestiona una plantilla de
300 profesionales de la limpieza,
de los que 22 (el 7,3%) tienen
vínculos familiares o de amistad
con Díaz. Esta evalúa la calidad
del servicio que presta Ferroser
junto a otros tres responsables de
la Unidad de Limpieza de la uni-
versidad. Los cuatro comprueban
que las aulas de todas las faculta-
des y el Rectorado están limpias,
y Ferroser cumple el convenio.

Díaz replica que es legal pedir
a la empresa que contrate a fami-
liares mientras ella vigila si cum-
plen sus funciones. “Aquí haymu-
chos hijos de y en cualquier Admi-
nistración hay familias (…) ¿In-
compatibilidad? No veo ningún
problema y no tengo nada que
ocultar porque los apellidos no se
pueden camuflar. Los que están,
están. ¿Es queno tienenmis fami-
liares derecho a trabajar en la em-
presa privada?”, pregunta.

“Todo el mundo lo sabe”
La responsable alega que el nepo-
tismo en la universidad está a la
orden del día: “Todo el mundo co-
noce mi caso porque llevo desde
1987 en la universidad. En la plan-
tilla hay familiares que no son de
MaríaLuisaDíaz. En cualquier fa-
cultad, el que no tiene un hijo tie-
ne una hermana o un sobrino”,
dice. Y justifica que la contrata
“puede contratar a quien le da la
gana”: “Cuando hay necesidades,

nosotros mismos hablamos mu-
chas veces con la empresa porque
les hace falta a las criaturas”.

La historia de este enchufismo
por parte de Díaz, sindicalista de
CC OO durante dos décadas, ha
sido un secreto a voces que los

dirigentes del campus han opta-
do por ignorar. El gerente de la
Universidad de Sevilla, Juan Igna-
cio Ferraro, admite que hace cua-
tro años “se lanzaron pasquines
denunciando que María Luisa te-
nía familiares en la empresa”. “Lo
oí, lo pregunté y me dijeron que
había unos cuantos familiares”,
relata. Pero iniciar una investiga-
ción. “Me estoy indignando al co-
nocer el número de familiares, no
me parece éticamente correcto”,
dice ahora el gerente. Alega que
la empresa tiene autonomía para
contratar al personal y que la uni-
versidad evita intervenir en su po-
lítica de contratación.

Ferroser sostiene que desde
que ganó en 2005 la contrata de
limpieza de la universidad, con la
plantilla subrogada, solo han sido
seis los trabajadores enchufados
por Díaz, y dos de ellos eventua-
les, del total de 22. “Hay libertad y
esta tónica de contratar a conoci-
dos es habitual en el sector”, adu-
cen fuentes de la firma. JorgeBra-
zalez, de CC OO, censura la con-
ducta de la trabajadora. “No sé si
es ilegal, ético no es. Hay que ser
limpio y parecerlo, yo no entrega-
ría un currículum”, afirma.

La profesora del grupo de Eco-
nomía Experimental y Computa-
cional de la Universitat Jaume I
de Castellón Aurora García Galle-
go señala que las universidades
españolas, a diferencia de las ex-
tranjeras, apenas han legislado
para combatir los lazos familiares
con normativas o cláusulas espe-
cíficas. “He visto demasiados com-
ponentes de muchas familias en
la misma institución”, lamenta.

43 millones
por un servicio
a la baja

Una trabajadora de la
Universidad de Sevilla enchufa
a 22 familiares y amigos

JAVIER MARTÍN-ARROYO, Sevilla
Dos hijas, cuatro hermanos, seis sobrinos, un cuña-
do, un yerno… Pero también la suegra de una her-
mana, un hermano del yerno o una vecina. Así
hasta 22 personas. Una encargada de equipo en la
Unidad de Limpieza de la Universidad de Sevilla,

María Luisa Díaz, ha enchufado en la empresa
Ferroser, que gestiona la contrata —por 43 millo-
nes—, a más de una veintena de familiares y ami-
gos. Mientras la institución, los sindicatos y la em-
presa reconocen con rubor este caso de nepotis-
mo, la protagonista defiende que es legal.

Una limpiadora trabaja en la Facultad de Biología de la Universidad de Sevilla. / PACO PUENTES
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●●● Hemos leído en el perió-
dico “El País” que hay una tra-
bajadora de la limpieza de la  
Universidad de Sevilla que ha 
contratado a 22 familiares:  
hijos, hermanos, sobrinos, yer-
nos, nueras y exnueras... Y dice 
que está bien hecho, que no es 
ilegal. ¡Qué nos quedará por 
ver, Virgen de la Candelaria! 

●●● Nos sumamos a la peti-
ción de la presidenta de la Aso-

ciación de Vecinos Bulevar 
Noreste, que quiere un local 
para reunirse y el Ayunta-
miento dice que nones. Esta-
mos con Teresa Murillo, si 
todas tienen, ellos también se 
lo merecen, total el desastre fi-
nanciero va a ser el mismo. 

●●● La Residencia de Mayores 
“Fuente de la Peña” busca nue-
vos socios. Más vale pájaro en 
mano que ciento volando... 

●●● Un abrazo en estos días 
tristes para Diego Soto Mar-
chal, el eficiente funcionario 
del Ayuntamiento se le ponga 
donde se le ponga. 

●●● La cosa se ha puesto fea, 
está lejos, pero pinta fea. Ha 
llegado a las islas Baleares la 
bacteria (Xylella fastidiosa) 
que se ha cargado el olivar ita-
liano. Primero seca las hojas, 
después se ceba con las ramas 

y luego acaba finalmente en el 
árbol. Para tomárselo en serio. 

●●● Dice la candidata a pre-
sidir la República francesa 
que quiere proteger a los 
franceses de Europa, de los ex-
tranjeros y de los musulma-
nes.  ¿Recuerdan cuando le 
pegaban fuego a los camio-
nes españoles? Esperamos y 
deseamos que esa forma de de-
fender lo suyo no vuelva... 

COLECTIVO TREPABUQUESCON DOBLE FILO

●●● En la foto el periodista 
Fernando Lorite, en su etapa 
de concejal del Ayuntamien-
to de Jaén. Desde aquí nues-
tro reconocimiento a la fami-
lia, que ha donado al periódi-
co su Archivo Histórico.

trepabuques@diariojaen.es
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Además

PRESUPUESTOS DE LA UNIVERSIDAD  
DE SEVILLA PARA 2017 
El BOJA del miércoles recoge el resumen de los presupues-
tos de la Universidad de Sevilla, aprobados por el consejo 
social de la docta institución el 22 de diciembre de 2016. La 
cuantía asciende a 436,28 millones de euros, con un incre-
mento de 12,50 millones de euros (el 2,95 %) respecto a 
2016. El Plan Propio de Investigación con 7,9 millones de eu-
ros permite incentivar la docencia y los experimentos.
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Un desayuno saludable en la Facul-
tad de Enfermería, Fisioterapia y Po-
dología ha sido el inicio deAhora toca
hablar de cáncer. La Universidad de
Sevilla, el Ayuntamiento, la Conseje-
ría de Salud y Curadas de Espanto
S.L. organizan esta iniciativa, patroci-
nada por Janseen. La campaña tiene
tres objetivos. En primer lugar, sensi-
bilizar a la comunidad universitaria
sobre los procesos oncológicos; co-
municar y sensibilizar sobre dichos
procesos demanera positiva. Así, as-
pira a que se pueda visibilizar desde
otro enfoque esta enfermedad.

Salud
Arranca la
campaña
‘Ahora toca
hablar del cáncer’

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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ABC 
Acto institucional, ayer, en el Salón Colón del Ayuntamiento de Sevilla

ABC 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, el socialista Juan 

Espadas, presidió ayer el acto institu-

cional por el Día Mundial contra el 

Cáncer, que se celebra hoy, y reclamó 

un mayor apoyo al talento investiga-

dor, trasladando con mayor velocidad 

los resultados de los proyectos a los 

pacientes; el impulso a la prevención 

y el diagnóstico precoz, y la mejora de 

dotaciones asistenciales a los enfer-

mos, porque «no puede haber listas de 

espera ni retrasos». 

      En su intervención, Espadas reco-

noció el talento investigador y abogó 

por su apoyo desde lo público, pero 

también desde lo privado.  
     Recordó que hay que llevar a cabo 

también un cambio de hábitos para 

conseguir una mejora de la salud y una 

menor incidencia de la enfermedad. 

La clave 
 En este sentio, el responsable del co-

mité técnico de la Asociaicòn Españo-

la contra el Cáncer en Sevilla, Andrés 

Moreno Nogueira incidió en que la cla-

ve para controlarla está en la dismi-

nución de su incidencia, lo que pasa 

en primer lugar por la prevención pri-

maria, eliminando elementos como el 

tabaco o favoreciendo una vida salu-

dable. Además, apostó por el diagnós-

tico precoz  pues «el cáncer de mama 

se cura en el 90% de los casos» y dejó 

claro que «no puede haber retrasos de 

tiempo ni listas de espera». 

Reclamó dotación asistencial y el 

desarrollo de unos cuidados paliati-

vos que permitan «ayudar a morir hu-

manamente», pero también una ma-

yor apuesta por la investigación, gra-

cias a la cual ha aumentado un 20%  

las posibilidades de vivir de los pacien-

tes. Instó a que se acelere el trasvase 

de las investigaciones a su concreción 

en los pacientes y recordó que de los 

30 millones de investigación en este 

Cuestación en los estadios de fútbol 
a favor de la lucha contra el cáncer
∑ El alcalde de Sevilla 

apuesta por la 
investigación                    
pública y privada

área, ocho millones provienen de la 

AECC. 

De hecho, ayer viernes se presenta-

ron los dos nuevos proyectos que se-

rán becados por la citada asociación 

centrados en definir los mecanismos 

de desarrollo del cáncer colorrectal, 

que será desarrollado por un equipo 

de investigación en el Centro Andaluz 

de Biología Molecular y Medicina Re-

generativa (Cabimer) de Sevilla, y en 

identificar nuevos antitumorales in-

dividualizados para los casos de cabe-

za y cuello, con mayores resistencias 

a los tratamientos.  

     En dicho acto se informó además 

de la cuestación que se va a realizar a 

favor de la investigación contra el cán-

cer en los partidos que enfrentan al 

Real Betis con el Valencia C. F. y al Se-

villa F. C. con el Eibar.  

     También habrá una «fila cero», con 

el número de cuenta 0049 5420 98 

2517075901. 

«Ahora toca hablar de cáncer» 
Por otra parte,  la Universidad de Se-

villa presentó ayer la campaña de ca-

pacitación y sensibilización «Ahora 

toca hablar de cáncer» en un acto ce-

lebrado en la Facultad de Enfermería, 

Fisioterapia y Podología. 

La campaña quiere  sensibilizar a 

la comunidad universitaria sobre los 
procesos oncológicos y unir discipli-

nas sanitarias y de comunicación, para 

conseguir comunicar y sensibilizar so-

bre dichos procesos de manera posi-

tiva.  

También aspira a que se pueda vi-

sibilizar desde otro enfoque esta en-

fermedad, para evitar el estigma y ais-

lamiento que pueden sufrir quienes la 

padecen por parte de la sociedad.   

Dentro de la campaña se convoca-

rá un concurso destinado a los univer-

sitarios. Se entregarán premios en dos 

categorías. Por un lado al mejor car-

tel y eslogan para la campaña; y, por 

otro, al mejor cortometraje. Así, en 

mayo se celebrará una exposición don-

de se recogerán las tres obras premia-

das en cada categoría y los mejores 

trabajos presentados.

Más incidencia de 
cáncer de pulmón 
La Asociación de Neumología 
y Cirugía Torácica del Sur 
(Neumosur) ha alertdo de la 
elevada incidencia del cáncer 
de pulmón en el «triángulo» 
Sevilla-Huelva-Cádiz, que se 
sitúa por encima de la media 
andaluza».  La preocupación  
se basa en que destaca por su 
mala supervivencia (inferior 
al 20% a los 5 años) entre los 
tumores malignos, siendo el 
más importante en cuanto a 
mortalidad en el mundo. En 
Andalucía, supera la media de 
la Unión europea (75,8 
casos/100.000 habitantes 
frente a 68,32).

abcdesevilla.es/sevilla
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US pone en marcha la
campaña de capacitación y sensibilización 'Ahora
toca hablar de cáncer'
SEVILLA, 3 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) ha presentado este viernes la campaña de capacitación y sensibilización

'Ahora toca hablar de cáncer' en un acto celebrado en la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología.

Además de la US, esta iniciativa está organizada por el Ayuntamiento de Sevilla, la Consejería de Salud de la

Junta de Andalucía y Curadas de Espanto S.L., y cuenta también con el patrocinio de Janseen.

Según informa la US en una nota, la campaña parte con tres objetivos fundamentales. En primer lugar,

sensibilizar a la comunidad universitaria sobre los procesos oncológicos. Asimismo, pretende unir disciplinas

sanitarias y de comunicación, para conseguir comunicar y sensibilizar sobre dichos procesos de manera

positiva. Y en un tercer aspecto, aspira a que se pueda visibilizar desde otro enfoque esta enfermedad, para

evitar el estigma y aislamiento que pueden sufrir quienes la padecen por parte de la sociedad.

La naturaleza del cáncer hace que profesionales de diversos perfiles vayan a tener que tratar con la

enfermedad a lo largo de su vida profesional o personal. Por ello, es "fundamental" comenzar con la

sensibilización desde el ámbito universitario, para así fomentar un comportamiento "más adecuado ante la

misma".

La Universidad de Sevilla se ha unido al movimiento de universidades que desarrollan entornos saludables

desde la evidencia científica y está contribuyendo a la formación, capacitación y sensibilización de los

futuros profesionales por su repercusión en su ámbito laboral y en la sociedad en general.

Dentro de la campaña se convocará un concurso destinado a los universitarios de la US. Con este objetivo,

se entregarán premios en dos categorías, por un lado al mejor cartel y eslogan para la campaña y por otro al

mejor cortometraje. Así, en mayo se celebrará una exposición donde se recogerán las tres obras premiadas

en cada categoría y los mejores trabajos presentados.

De forma paralela, el programa de actividades arranca el próximo 23 de febrero con la proyección del

cortometraje 'Pelucas', presentado por su autor, el cineasta José Manuel Serrano Cueto, una cita que tendrá

lugar en el salón de actos de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología.

Además, se ha programado la celebración de dos seminarios en el marco de la campaña, donde el primero

tendrá lugar el 20 de abril en la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología y contará con la presencia

de los equipos de oncología de los hospitales públicos y privados de Sevilla y provincia. El encuentro estará

dirigida al personal de enfermería, medicina y comunicación de centros sanitarios y pretende facilitar el

intercambio de experiencias entre el personal sanitario y potenciar la imagen y el trabajo de este sector.

Por su parte, el segundo encuentro, dedicado a la comunicación en temas de salud, estará enfocado

principalmente a los profesionales de los medios. Se desarrollará en el mes de mayo en la Facultad de

Comunicación y servirá para cerrar el programa de actividades de la campaña.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Investigadores españoles, entre
ellos de Universidad de Sevilla y FADA-Catec,
mostrarán ante CE el primer robot aéreo
SEVILLA, 3 Feb. (EUROPA PRESS) -

Investigadores españoles integrados en el proyecto europeo Aeroarms, entre ellos pertenecientes a la
Universidad de Sevilla y de FADA-Catec,
mostrarán el próximo 10 de febrero en Toulouse ante los expertos en robótica de la Comisión Europea el
único proyecto del programa europeo Horizonte 2020 en el área de Robótica aérea coordinado por una
entidad española.

En una nota, los promotores del proyecto europeo Aeroarms han precisado que el próximo 10 de febrero
cuatro expertos de la Comisión
Europea en el área de robótica comprobarán la fiabilidad de uno de los mayores proyectos europeos de
robots aéreos de uso civil, Aeroarms, el único proyecto del programa europeo Horizonte 2020 en el área de
Robótica coordinado por una entidad española.

La cita será en el Laboratoire d'Analyse et d'Architecture des Systèmes (LAAS-CNRS) de Toulouse.

En este proyecto, que terminará en 2019, y que está dotado con un presupuesto de más de 5,7 millones de
euros participan cinco países, en concreto Alemania, Francia, Italia, Suiza y España.

Además de la Universidad de Sevilla, la entidad coordinadora del proyecto, el Centro Avanzado de
Tecnologías Aeroespaciales (FADA-Catec) y la Universidad Politécnica de Cataluña, en Aeroarms participan
los centros de referencia aeroespacial de Alemania, Italia y Francia, esto es, el Centro Aeroespacial Alemán,
el Centre National de la Recherche
Scientifique francés, el Consorcio de Universidades italianas Create así como cuatro empresas de reconocido
prestigio como las alemanas TÜV Nord Systems y Elektra UAS, y las suizas Alstom Inspection Robotics y
Sensima.

La gran novedad tecnológica de Aeroarms es el desarrollo de los primeros drones del mundo con múltiples
brazos robóticos para realización de tareas de inspección y mantenimiento industrial, en el sector energético,
que requieren actualmente trabajos en altura de personal que, dependiendo de la aplicación, accede
empleando andamios, grúas y cables con anclajes.

Los robots aéreos que se están desarrollando en Aeroarms pueden volar hasta los puntos marcados según un
plan de vuelo, inspección y mantenimiento, y son capaces de realizar tareas de manipulación con los brazos
para tomar medidas que requieren contacto, tales como la detección de grietas mediante sensores de
ultrasonidos, la instalación de sensores que permitan tomar de forma permanente medidas de la corrosión o
detectar fugas en dichas localizaciones inaccesibles, o bien desplegar, por ejemplo en tuberías a decenas de
metros de altura, robots con ruedas que realizarán de forma continua tareas de inspección y mantenimiento
en dichas tuberías, siendo recogidos posteriormente por el
propio robot aéreo sin que los operadores humanos tengan que acceder.

EL GRUPO DE INVESTIGACIÓN EN DRONES MÁS

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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IMPORTANTE DE ESPAÑA

El Grupo de Robótica, Visión y Control que dirige en la Universidad de Sevilla el profesor Ollero cuenta con
más de 70 miembros, siendo el grupo de robótica más numeroso de España. En los últimos cinco años los
investigadores del Grupo han participado en 30 proyectos, entre los que figuran 11 proyectos europeos
siendo líderes de cuatro de ellos.

Actualmente trabajan en seis proyectos europeos, destacando los de robótica aérea, especialidad en la que
juegan un importante papel en Europa.

El grupo desarrolla tanto tecnologías como aplicaciones entre las que se encuentran, además de la inspección
industrial, la inspección por contacto de puentes, las aplicaciones marítimo-costeras mediante vehículos no
tripulados de ala fija, ambas objeto de proyectos europeos, y la inspección y mantenimiento de
aerogeneradores eólicos de las que se ocupa un proyecto español.

Asimismo, trabaja también con empresas como Airbus DS, para la aplicación, en el marco de otro proyecto
europeo, de los robots aéreos en tareas de logística en las plantas de fabricación aeronáutica.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Premio para las mejores 
ideas de emprendimiento 
digital y comunicación

SEVILLA 
{Doce proyectos de alumnos de la Facultad 
de Comunicación compiten en la IV Gala de 
Proyectos 2.0 en Acción, que se celebrará el 9 
de febrero. Son trabajos sobre emprendi-
miento digital y comunicación que un jurado 
profesional se encargará de evaluar y desig-
nar a los ganadores. Entre los finalistas hay 
proyectos dedicados  a la cultura; el turismo; 
la planificación de viajes rurales; regalos per-
sonalizados; videojuegos y fútbol; promoción 
de talento; agencias de comunicación vincu-
ladas a causas sociales; una plataforma inter-
mediaria entre periodistas y medios; un por-
tal/app de alquiler de bicicletas y una plata-
forma que pone en contacto a influencers con 
empresas que requieren de sus servicios. ~
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Un congreso aborda la 
participación ciudadana 
en la democracia

SEVILLA 
{La Facultad de Derecho de la Universi-
dad de Sevilla desarrollará los próximos 
días 9 y 10 de febrero en su salón de gra-
dos el congreso internacional denomina-
do Participación y ciudadanía democráti-
ca. Las mesas de trabajo versarán sobre 
participación política y democracia repre-
sentativa, entre la representación y la par-
ticipación, los mecanismos de participa-
ción directa y los límites constitucionales.
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Las chicas del Sardinero juga-
rán hoy la final del Campeonato 
de España de Primera categoría 
de hockey sala frente al Club de 
Campo de Madrid. Precisamen-
te, en las instalaciones de la capi-
tal del España se está celebran-
do la fase final de este torneo. El 
equipo cántabro quedó encua-
drado en el grupo B, en cuya li-
guilla ha ganado por 2-4 al SPV 
Complutense; 1-3 al Real Socie-
dad 127; y empató a uno con la 
Real Sociedad de San Sebastián.  
En el Grupo A, el Club de Campo 

venció por 7-0 al CD Málaga 91; 
el SPV y la Universidad de Se-
villa empataron a cinco; el Uni-
versidad de Sevilla ganó por 6-4 
al Málaga 91; el SPV perdió por 
0-4 al Club de Campo; el Málaga 
cayó por 1-2 al SPV; y el Club de 
Campo superó por 6-1 al Univer-
sidad de Sevilla. En la primera 
semifinal, el Sardinero venció 
por 4-0 al Universidad de Sevi-
lla, mientras que en la segunda, 
el Club de Campo superó por 3-0 
a la Real Sociedad, por lo que 
hoy luchará por el título frente 

al equipo madrileño. De ganar, 
el Sardinero jugaría la próxima 
temporada competición euro-
peo, algo que ya hizo allá por el 
año 96. El equipo que dirige Án-
gel Laso está formado por Isa 
Pérez, Carmen Garde, Amanda 
González, Mar Feito, Rocío Yba-
rra, Cris Salmón, Marina Ruiz, 
Carmen Álvarez, Lucía Ybarra 
y Paula Ruiz. En el Campeona-
to masculino, la Real Sociedad 
de Tenis ha conseguido la quinta 
posición tras vencer en los penal-
tis al SPV Hockey.
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AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

05/02/2017

HORA: 14:19:43 (00:45)

 13.500€

 -

00:00:45DURACIÓN:

Una trabajadora de la Universidad de Sevilla ha enchufado a veintitrés familiares y amigos en la subcontrata 

encargada de supervisar la limpieza.

CUATRO / NOTICIAS CUATRO 1



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

05/02/2017

HORA: 20:10:07 (00:54)

 15.660€

 -

00:00:54DURACIÓN:

Una de las encargadas de supervisar la limpieza en la Universidad de Sevilla ha conseguido colocar en una 

subcontrata a 23 familiares y amigos.

CUATRO / NOTICIAS CUATRO 2



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

05/02/2017

HORA: 14:35:15 (00:56)

 3.920€

 100.000

00:00:56DURACIÓN:

Una trabajadora de la contrata de limpieza de la Universidad de Sevilla ha enchufado a veintid ós familiares y 

amigos.

Cadena Cope / MEDIODIA COPE INFORMATIVO



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

05/02/2017

HORA: 07:21:12 (00:29)

 2.030€

 204.000

00:00:29DURACIÓN:

Una funcionaria de la unidad de limpieza de la Universidad de Sevilla "enchufa" a 22 familiares y amigos. En la lista 

hay 2 hijas, 4 hermanos, 6 sobrinos, un cuñado, un yerno y hasta una vecina. La protagonista dice que todo el 

mundo lo sabe y que es legal.

Cadena Cope / LA MAÑANA DEL DOMINGO



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

05/02/2017

HORA: 07:21:57 (00:18)

 1.260€

 204.000

00:00:18DURACIÓN:

Fernando de Haro bromea sobre los 22 familiares y vecinos que "enchufó" una funcionaria de la unidad de limpieza 

de la Universidad de Sevilla.

Cadena Cope / LA MAÑANA DEL DOMINGO



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

03/02/2017

HORA: 14:57:33 (00:59)

 11.151€

 -

00:00:59DURACIÓN:

Los Rectores de las 10 Universidades andaluzas reunidos hoy con la Presidenta de la Junta de Andaluc ía han 

reclamado a Susana Díaz que les pague cuanto antes los 228 millones de euros que les adeuda el Gobierno 

andaluz. Además la Junta ha anunciado que aportará 60 millones para contratar a investigadores. Decl. Consejero 

Andaluz de Economía.

CANAL SUR / CSUR NOTICIAS 1



HORA: 14:05:06 (00:33)

TVE1 Andalucía

03/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  3.742€

 -

00:00:33DURACIÓN:

La presidenta andaluza Susana Díaz se ha reunido hoy con los rectores de las 10 universidades públicas de 

Andalucía. Afrontan 2017 según han expresado al término del encuentro en un escenario de entendimiento y 

diálogo con la Junta. La próxima semana las universidades recibirán 10 millones de euros.

TVE1 Andalucía / INFORMATIVO ANDALUCIA



HORA: 14:23:01 (00:16)

Onda Cero Andalucía

03/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  440€

 -

00:00:16DURACIÓN:

Los Rectores de las 10 Universidades andaluzas reunidos hoy con la Presidenta de la Junta de Andaluc ía han 

reclamado a Susana Díaz que les pague cuanto antes los 228 millones de euros que les adeuda el Gobierno 

andaluz.

Onda Cero Andalucía / NOTICIAS MEDIODIA ANDALUCIA



HORA: 14:11:56 (01:23)

Cadena Ser Andalucía

03/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  2.266€

 -

00:01:23DURACIÓN:

Los Rectores de las 10 Universidades andaluzas reunidos hoy con la Presidenta de la Junta de Andaluc ía han 

reclamado a Susana Díaz que les pague cuanto antes los 228 millones de euros que les adeuda el Gobierno 

andaluz. Decl. Consejero Andaluz de Economía.

Cadena Ser Andalucía / HORA 14 ANDALUCIA



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

03/02/2017

HORA: 19:05:55 (01:17)

 14.572€

 293.000

00:01:17DURACIÓN:

Los rectores de las 10 universidades públicas andaluzas se han reunido hoy con la presidenta de la Junta y el 

consejero de Economía y Conocimiento. Piden al gobierno andaluz que medie ante el Estado para que se eliminen 

las normas de estabilidad presupuestaria que les impiden utilizar 228 millones de euros. Decl. Portavoz Consejo 

de Rectores Andalucía.

Cadena Ser / LA VENTANA



HORA: 13:39:58 (01:40)

RNE-1 Andalucía

03/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  983€

 -

00:01:40DURACIÓN:

La presidenta, Susana Díaz, se ha reunido esta mañana con los rectores de las 10 universidades andaluzas para 

hablar de la financiación de estas instituciones con las que la Junta de Andalucía tiene una deuda pendiente de 

más de 200 millones de euros. Hoy han recibido la noticia de que se libera una partida de 10 millones para 

contratar hasta 1000 investigadores. Decl. consejero de Conocimiento; presidente del Consejo de Rectores de 

Andalucía.

RNE-1 Andalucía / 13 HORAS. CRONICA DE ANDALUCIA



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

03/02/2017

HORA: 20:58:23 (00:57)

 12.398€

 -

00:00:57DURACIÓN:

La Junta de Andalucía va a destinar 60 millones de euros para la contratación de entre 500 y 1.000 jóvenes 

investigadores en las 10 universidades públicas de la región. Los rectores se han reunido con la presidenta, 

Susana Díaz. Decl. Consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía; Rector de la Universidad de 

Cádiz.

CANAL SUR / CSUR NOTICIAS 2



HORA: 20:22:47 (01:38)

Canal Sur Radio

03/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.259€

 15.000

00:01:38DURACIÓN:

La Junta de Andalucía va a destinar 60 millones de euros para la contratación de entre 500 y 1.000 jóvenes 

investigadores en las 10 universidades públicas de la región. Los rectores piden a la Junta que medie ante el 

Gobierno central para que les permita utilizar el ahorro de sus remanentes de tesorer ía sin que cuente en el déficit. 

Decl. Antonio Ramírez de Arellano; Rector de la Universidad de Cádiz.

Canal Sur Radio / HORA SUR



HORA: 14:42:48 (01:51)

Canal Sur Radio

03/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.426€

 15.000

00:01:51DURACIÓN:

La Junta de Andalucía va a destinar 60 millones de euros para la contratación de entre 500 y 1.000 jóvenes 

investigadores en las universidades de Andalucía. Decl. Antonio Ramírez de Arellano, Consejero; Rector 

Universidad de Cádiz.

Canal Sur Radio / HORA SUR MEDIODIA



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

03/02/2017

HORA: 09:50:42 (05:05)

 10.065€

 -

00:05:05DURACIÓN:

Entrevista a Isabel López, Catedrática de Genética de la Universidad de Sevilla, quien trata de salir al paso de los 

mitos y la desinformación existente en torno a los alimentos Transgénicos.

CANAL SUR / BUENOS DIAS ANDALUCIA



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

03/02/2017

HORA: 09:40:51 (09:51)

 19.503€

 -

00:09:51DURACIÓN:

Entrevista a Isabel López, Catedrática de Genética de la Universidad de Sevilla, quien trata de salir al paso de los 

mitos y la desinformación existente en torno a los alimentos Transgénicos.

CANAL SUR / BUENOS DIAS ANDALUCIA



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

03/02/2017

HORA: 08:56:32 (00:33)

 1.419€

 -

00:00:33DURACIÓN:

La Coreógrafa y bailarina gaditana Patricia Caballero ha entusiasmado con su espect áculo "Barrunto" esta pasada 

noche dentro del programa "Ahora Danza" de la Universidad de Sevilla.

CANAL SUR / BUENOS DIAS ANDALUCIA
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Carmona 
declara hijo 
adoptivo a José 
María Cabeza 
CARMONA 
{El alcalde de Carmona, 
Juan Ávila, hizo entrega ayer 
del título de hijo adoptivo de 
la ciudad al que fuera duran-
te 18 años director del Alcá-
zar de Sevilla, el restaurador 
José María Cabeza. El acto se 
desarrolló en el Teatro Cere-
zo ante más de 300 personas 
entre familiares, amigos y re-
presentantes de institucio-
nes como las universidades 
de Sevilla y Pablo de Olavi-
de, el Ateneo de Sevilla y el 
Colegio de Arquitectos Téc-
nicos. Entre las cerca de cua-
renta adhesiones al nombra-
miento destaca la de sus ma-
jestades, dada la cercanía de 
Cabeza con la Casa Real es-
tando al frente del Alcázar. ~ José María Cabeza sujeta el título de hijo adoptivo de Carmona rodeado de autoridades y personalidades. / El Correo
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SEVILLA SOLIDARIA PASIÓN EN SEVILLA

SEVILLA PROVINCIA ANDALUCÍA ESPAÑA INTERNACIONAL ECONOMÍA DEPORTES CONOCER CULTURA & OCIO GURMÉ GENTE&ESTILO LOTERÍA DE NAVIDAD

Sevilla

TRANSPORTES Y TECNOLOGÍA

La app sevillana que duró tres días
Metro de Sevilla obliga a un estudiante a retirar de Google Play una aplicación oficiosa con los horarios del suburbano

La sociedad acusa al promotor de plagio y de usar el código fuente y los datos de su web ilegalmente

1    Compartir     Compartido 220 veces

Usuarios abarrotando el andén del metro sevillano - JOSÉ GALIANA

E. BARBA / - abcdesevilla Sevilla

03/02/2017 14:09h - Actualizado: 03/02/2017 16:03h.

Guardado en: Sevilla

El sueño emprededor de Javier Santos  ha durado tres días. Este
estudiante de 21 años de Grado de Ingeniería Informática de la Universidad
de Sevilla ha desarrollado una aplicación móvil para controlar el tiempo de
paso del Metro de Sevilla  en tiempo real. El resultado de su trabajo ha sido
una aplicación gratuita, que ha estado hasta ahora disponible en Google
Play, bautizada como «Sevilla Metro: Horarios» que permite obtener los
tiempos de llegada en tiempo real para cada estación, guarda las
estaciones favoritas del usuario y permite conocer el horario de apertura y
clausura de cada día. Santos iba a añadir a su proyecto nuevas
funcionalidades como un mapa, cálculo de precio por trayecto, etc. Un
servicio oficioso para los clientes del suburnano  hispalense. Pero su

Publicidad

Publicidad

Publicidad

Es Noticia Bipartidismo Le Pen Suspendido el Celta-Madrid Los Goya 2017 Suicidio Hospital La Paz Accidente Cartagena Veto migratorio Trump Maduro Emma Suarez

La app sevillana que duró tres días http://sevilla.abc.es/sevilla/sevi-sevillana-duro-tres-dias-2017020314...

1 de 4 06/02/2017 9:15
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AHORA EN PORTADA

MÁS NOTICIAS EN SEVILLA

Publicidad

Abre ahora tu Depósito NARANJA a 2 meses al 1,50%TA E de ING DIRECT
Realiza transferencias, consulta tu saldo SIN PARAR  tu ritmo de vida.
Ven a la Mutua y mejoramos el precio de renovación del seguro de tu coche

TE RECOMENDAMOS

camino hacia una app exitosa ha sido corto, ya que en él se ha topado con
la propia sociedad que gestiona este transporte. A la que no le gustó nada la
iniciativa.

Un par de días después de estrenar la aplicación, el estudiante recibió un
correo de Metro de Sevilla reclamándole que retirase inmediatamente la
aplicación si no quería enfrentarse a acciones judiciales  por varios
motivos. Uno, porque, según entienden, se trata de un plagio  de la
aplicación oficial «Metro de Sevilla». Dos, y con mayor incidencia, que se
ha extraído el código fuente de la aplicación oficial para su reproducción y,
por otro lado, que se han vulnerado lasmedidas de seguridad  del sitio
oficial. Santos lo niega, pero ha decidido retirar de inmediato su app. «No
me compensa y no voy a meterme en un lío judicial simplemente por ofrecer
un servicio gratuito y cómodo a los usuarios del metro, una alternativa
sencilla. Lo he hecho con la mejor intención, pero prefiero desistir pues no
tiene sentido», ha explicado el joven a ABC.

«¿El motivo por el cual desarrollo una aplicación alternativa a la oficial?
Pues muy sencillo. La oficial está completamente anticuada , es nefasta
en cuanto a diseño y no es nada intuitiva de utilizar. Así que, con mi
experiencia en Android, empecé a desarrollar una nueva aplicación que
cumpliese con las funciones básicas que una aplicación de metro debería
contar, con un diseño intuitivo y sencilla de utilizar», ha señalado Santos.

«En sólo 24 horas, la aplicación consiguió más de 200 usuarios y otras 20
valoraciones en las siguientes 24 horas, síntoma de que se trata de un
trabajo bien hecho. Evidentemente al margen de la oficial de Metro de
Sevilla», ha añadido el estudiante, que ha indicado que entiende que a los
responsables del suburbano «no les guste que una aplicación desarrollada
por un tercero empiece a tener una cantidad de usuarios razonable en
apenas 24 horas, mientras que la aplicación oficial habrá costado una gran
suma de dinero, probablemente de impuestos de los contribuyentes.

«No me hace falta copiar ningún código para hacer una aplicación
medianamente decente -ha agregado-. Además, puedo demostrar que el
código de “Sevilla Metro: Horarios” ha sido escrito enteramente por mí,
sin excepción de ningún tipo . Y si se hubieran molestado mínimamente
en comprobar mi código fuente, el cual no tendría inconveniente en
compartir, se puede comprobar que usa una tecnología diferente en el
desarrollo de la aplicación. Además, es absolutamente falso  que haya
vulnerado medidas de seguridad. De hecho, toda la información obtenida en
la aplicacion es ofrecida por la propia web de recargas del metro».

Toda la actualidad en portada

1    Compartir     Compartido 220 veces

Herido de gravedad un

hombre de 40 años tras ser

atropellado frente al

centro comercial Nervión

Plaza



Detenida una banda que

robaba móviles a menores

en Bermejales y el Porvenir


Lo que necesites SIN PARAR
Realiza transferencias, consulta tu
saldo… Todo SIN PARAR tu ritmo de
vida.
https://www.bancosantander.es
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www.eDarling.es

De compras por los
stands de Simof

MÁS OFERTAS EN OFERPLAN ABC DE SEVILLA

SILVIA TUBIO - PROVINCIA  comentar

El consorcio de bomberos
colisiona con los planes de
ajuste municipal

Los bomberos del Aljarafe en el incendio que se declaró
en el polígono Pisa en enero - Raúl Doblado

JESÚS ÁLVAREZ - SEVILLA  comentar

La Policía intenta acabar con
partidas de póker en casas,
chalés y oficinas

 

La nueva
generación de
moda flamenca

Emprende
Lunares, la
lanzadera de
diseñadores

 

13 € 7.9 € LLÉVATELO

Comedia ¡Ay Carmela!
Teatro La Fundición
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La app sevillana que duró tres días http://sevilla.abc.es/sevilla/sevi-sevillana-duro-tres-dias-2017020314...

2 de 4 06/02/2017 9:15
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DE LIBROS

Ignacio F. Garmendia

Desde el redescubrimiento de su
obra a principios del XIV, que pu-
so fin al largo silencio de la Edad
Media y restituyó el prestigio del
que había disfrutado tras su apa-
rición en el último siglo antes de
la Era, Catulo es uno de los poe-
tas mayores de la lengua latina
que nunca había sonado tan dul-
ce –o tan amarga– como en los
versos del veronés, el autor más
conocido entre aquellos poetae
novi –despectivamente moteja-
dos de neotéricos por Cicerón–
que se alejaron de la proverbial
gravitas romana para recrear los
modelos griegos y en particular
la lírica alejandrina de Calímaco,
pero también la arcaica de la ve-
nerada Safo a la que el propio Ca-
tulo homenajeó en versiones me-
morables. Poco más de treinta
años le bastaron para abrir una lí-
nea que sería celebrada por los
más altos poetas del Imperio –de
Virgilio a Marcial, pasando por
Horacio, Propercio u Ovidio– y
sigue deslumbrando por su fres-
cura y elegancia, por su admira-
ble combinación de ingenio, gra-
cia e ironía, por esa maravillosa
desvergüenza que han tratado de
disimular los traductores más
pudibundos. La de Catulo, fi-
loheleno como muchos latinos
de la edad de oro, es una voz más
de dos veces milenaria pero in-
creíblemente cercana, que inau-
guró un tono de intimidad desco-
nocido –poesía de la experiencia,
al margen del trasfondo autobio-
gráfico– en el que pueden reco-
nocerse los lectores de cualquier
tiempo.

Asociamos su nombre a una lí-
rica ligera, famosamente licen-
ciosa, pero la variedad de regis-
tros es una de sus cualidades y
tanto en los poemas amorosos
como en los de asunto mitológi-

co o en los epigramas satíricos,
terreno en el que brilló su talen-
to para la invectiva, hay también
una veta comprometida que se
refleja en una mirada muy crítica
sobre los políticos o la sociedad
de su tiempo. Fruto de una fami-
liaridad profunda con la obra de

Catulo, que ha
traducido, co-
mentado y expli-
cado a sus alum-
nos desde hace
décadas, estos
Diálogos de Ana
Pérez Vega ofre-
cen la versión

castellana y una personalísima
aproximación a cada uno de los
113 poemas que integran el cor-
pus catuliano, tradicionalmente
agrupados conforme a criterios
métricos en tres bloques o libelli
que no siguen una ordenación te-
mática ni tampoco, en las series o
ciclos dedicados a personajes re-
currentes, un itinerario cronoló-
gico. Estos personajes son, en pri-
mer lugar, la inmortal Lesbia
–trasunto de Clodia, la voluble es-
posa del gobernador Metelo a la
que el desdichado Catulo amó y
odió simultánea o alternativa-
mente– y el hermoso Juvencio

cuyos favores le disputaron los ri-
vales Furio y Aurelio, pero hay
otros amigos o enemigos que lo
son a menudo en relación con sus
aspiraciones sexuales o afectivas.

La conversación que entabla la
traductora con los poemas de Ca-
tulo –con el mismo Catulo, al que
se refiere siempre en segunda per-
sona– parte de un conocimiento
exhaustivo tanto de sus versos co-
mo del aludido trasfondo biográ-
fico, pero todo ese bagaje no com-
parece en la forma habitual –dis-
tanciada, aséptica, limitada a los
meros datos– de las anotaciones
eruditas, sino de una original ma-

nera que, siendo rigurosa y cohe-
rente con el propósito divulgativo,
cabe además calificar de literaria.
Leemos de este modo los poemas
traducidos y a continuación la glo-
sa donde Pérez Vega contextuali-
za cada uno de ellos por su vincu-
lación al conjunto, pero también
entra a fondo en el contenido y en
lo que este revela –“tu alma en tus
versos”– del poeta o del hombre,
revisando a veces sus primeras lec-
turas o confrontándolas con su vi-
sión actual. Tienen por eso sus dis-
quisiciones algo de autorretrato
no expreso, por ejemplo a través
de las citas de otros autores, inclui-
dos los contemporáneos, que dia-
logan, ellos también, con los ver-
sos de Catulo y abundan en los te-
mas –el amor o el desamor, la bús-
queda de lo bello y bueno, la de-
nuncia de la corrupción en cual-
quiera de sus formas– de su gran
poesía.

La figura de Catulo se nos apare-
ce en los comentarios de Pérez Ve-

ga como la de un hermano muy
querido, cuyos gozos o melanco-
lías, arrebatos o explosiones de fu-
ria, experimentamos de un modo
solidario o casi en carne propia.
“Qué idénticos fueron tu mundo y
el nuestro, vuestros corazones y los
nuestros”, concluye Pérez Vega,
pues si es mucho lo que nos une,
pese a los siglos transcurridos, a la
sociedad romana de finales de la
República, la semejanza es com-
pleta en todo lo referido a los ame-
nos o desconsolados dominios de
Eros. Lo prueba esta prodigiosa co-
lección de poemas que ha mante-
nido intacta su capacidad para
conmover y es abordada aquí des-
de una posición de absoluta empa-
tía. Su autora tiene por oficio la fi-
lología y no ha dejado de cultivar-
la en los Diálogos, sólo que de una
manera ciertamente heterodoxa:
haciendo honor al significado eti-
mológico de un término que remi-
te –aunque algunos de sus practi-
cantes parezcan haberlo olvidado–
al puro amor por la palabra.

Hermano Catulo

●Los ‘Diálogos’ de AnaPérez Vega con el poeta latino nos acercan aúnmás

de lo que lo hacen sus versos a una de las vocesmás vivas de la Antigüedad

DIÁLOGOS CON CATULO (EN
TORNO A LA POESÍA Y LAS
ARTES)

Ana Pérez Vega. Isla de Siltolá. Se-
villa, 2016. 288 páginas. 15 euros

D. S,

Ana Pérez Vega, profesora de Clásicas en la Universidad de Sevilla.

Catulo se nos aparece
en los comentarios de
Pérez Vega como un
hermanomuy querido
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SEVILLA

–Más allá de su afición por la
tauromaquia, o precisamente
por eso, usted ha investigado
sobre la arquitectura de las
plazas de toros. En concreto
tiene un libro sobre la de la Re-
al Maestranza de Sevilla. ¿Por
qué es una plaza totalmente di-
ferente a las demás?
–Por el propio proceso de cons-
trucción, que comenzó en la se-
gunda mitad siglo XVIII, ya que
con anterioridad sólo existieron
plazas provisionales de madera.
La obra se hizo poco a poco, con-
forme la Maestranza iba tenien-
do dinero para acometerla, por
lo que podemos hablar de un di-
latado proceso económico y ar-
tístico. Se conseguían recursos y
se construía una ochava, que es
como se llamaba a la unidad for-
mada por cuatro arcos. Además,
para hacer un edificio más sóli-
do, la plaza se empezó a cons-
truir apoyada en las casas que ya
existían en lo que hoy es la calle
Adriano. A finales del XVIII esta-
ba la mitad de la plaza construi-
da, pero la otra mitad, como se
ve en los grabados antiguos, si-
guió siendo un tinglado de ma-
dera.
–¿Tardómucho en finalizarse?
–Sí, no se acabó hasta 1881. Esto
hizo que la plaza se fuese aco-
plando al caserío, de ahí su for-
ma irregular. Si usted la ve a vista
de pájaro se dará cuenta de que
la plaza no es redonda. Además,
en un principio, estaba proyecta-
da para que toda la fachada fuera
un muro continuo, sólo con algu-
nos huecos para las ventanas, si-
guiendo el modelo que Sabatini
diseñó en el siglo XVIII y que se
ubicó en la Puerta de Alcalá de
Madrid. Pero cuando Carlos III
visitó Sevilla, influenciado por el
reciente descubrimiento de las
ruinas de Pompeya y de su anfi-
teatro, ordenó que, al igual que
éste, la fachada de la plaza que
no se apoyaba en el caserío, la
que da al río, tuviese una galería
abierta para que se accediese a
su interior desde una terraza.
Desde el punto de vista arquitec-
tónico, esto le da a la plaza de Se-
villa una personalidad muy defi-
nida. No hay otra igual en el
mundo.
–¿Además de la de Sevilla y la
de Ronda, que caen por su pro-
pio peso, dígame cuáles son a

su entender las plazasmás her-
mosas?
–A mí me gustan mucho algunas
pequeñas plazas de pueblo, como
la del Poblado de las Virtudes, en
Castilla la Mancha, que mantiene
la forma cuadrilonga de las pla-
zas antiguas; la de Fregenal de la
Sierra, metida en un castillo...
Otras más modernas como la de
Madrid o Barcelona... Y, por su-
puesto, la México, que tiene unas
dimensiones que te sobrepasan.

–Actualmente se hacen plazas
de toros cubiertas, como la de
SanSebastián...
–Lo curioso es que Picasso, Luis
Miguel Dominguín y un arqui-
tecto catalán llamado Antonio
Bonet tuvieron un proyecto para
hacer una plaza cubierta en Ma-
drid. La querían hacer en la Casa
de Campo e iba a estar recubierta
de cerámica del propio Picasso.
–¿Y por qué no se hizo?
–Porque Franco se opuso.
–Una curiosidad, ¿por qué deja-
ron de ser las plazas cuadra-
das?
–Al principio, todas las fiestas de
toros estaban vinculadas a la no-
bleza, que preferían los espacios
cuadrilongos porque eran lo
más parecido a un picadero. El
problema es que el toro se refu-
giaba en las esquinas y no había

forma de sacarlo de ahí. Primero
se rodearon los vértices, luego
se pasó al modelo ovalado y, fi-
nalmente, al redondo, que es el
que facilita más la brega con el
toro.
–En su libro A las cinco de la
tarde: una historia social del to-

reo, el sociólogo Adrian Shu-
bert defiende que, a finales del
siglo XIX y principios del XX,
las construcciones de las pla-
zas de toros supusieron autén-

ticas operaciones de desarrollo
inmobiliario. Algo así –y eso lo
digo yo– como hoy en día los
campos de golf o los centros
comerciales.
–Sí, las ciudades crecieron con
las plazas se toros, que se cons-
truían en las afueras, entre otras
razones porque antes se llevaba
a los toros por las calles y era un
peligro si uno se escapaba en ple-
no centro de la ciudad. En el mo-
mento que se construía una pla-
za de toros en la periferia surgía
inmediatamente un barrio alre-
dedor. Las plazas de toros eran
proyectos urbanísticos a gran es-
cala.
–¿Y el famoso Palco del Prínci-
pe de la Maestranza de Sevilla,
cuándo y por qué se hizo?
–Fue lo primero que se constru-
yó. Cuando se proyectó, el her-

FOTOS: MJ LÓPEZ

Fátima Halcón, en el patio de Arte de la Fábrica de Tabacos, durante un momento de la entrevista.

“Picasso quiso hacer una plaza de
toros cubierta, pero Franco se opuso”

● Taurina apasionada, ha realizado importantes investigaciones sobre la arquitectura de

las plazas de toros, los retablos del antiguo Reino de Sevilla o las haciendas de olivar

FÁTIMA HALCÓN. PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN DE ESTUDIOS TAURINOS E HISTORIADORA DEL ARTE

Las ciudades
crecieron con las plazas
de toros, que eran
proyectos urbanísticos
a gran escala”

La reforma de
Aníbal González
cambió por completo
el sentido de la plaza
de toros de Sevilla”

EL RASTRO DE LA FAMA
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mano mayor de la Maestranza
era un hijo de Felipe V e Isabel de
Farnesio, el infante don Felipe de
Borbón y Farnesio, duque de Par-
ma, que no viene a Sevilla pero
demuestra mucho interés por la
construcción de la plaza, por lo
que mantiene una amplia corres-
pondencia sobre el asunto y
aprueba los planos que le man-
daron. De hecho, en el archivo
de Parma hay mucha documen-
tación referente a este asunto. El
Palco del Príncipe se le dedica a
él.
–¿Por eso se llama del Príncipe
y no del Rey?
–Claro. Para rematar el palco se
hizo el escudo real con la corona
y se flanqueó con las dos alego-
rías de los ríos Betis (Guadalqui-
vir) y Eridanus (Po), que es el
que recorre la región de Parma.
–A lo largo de la historia recien-
te han existido muchos proyec-
tos de reforma de la plaza.
–Sí, porque el ruedo era enorme
y se quería reducir. Ahí están los
proyectos de arquitectos como
José Sáez y López... Finalmente
se encargó el famoso proyecto de
Aníbal González, que redujo el
ruedo construyendo las barreras
y cambió por completo el sentido
de la plaza.
–¿Cómo es eso?
–Tradicionalmente, las localida-
des más importantes eran las
gradas, lo que hoy se llama ten-
dido alto de sombra –por eso tie-
nen ahí sus asientos la Maestran-
za y las autoridades–, pero con la
reforma de Aníbal González pa-
saron a ser los tendidos y las ba-
rreras.
–Con la intervención de Aníbal
González se cerró el canonde la
plaza. Intentos posteriores de
remodelación han encontrado
una oposiciónmuy fuerte.
–Sí, la plaza ya es prácticamente
intocable. La intervención de
Aníbal González fue en el mo-
mento de máximo esplendor del
toreo y había una gran afluencia
de público a las corridas. Desa-
fortunadamente, hoy no pode-
mos decir lo mismo. Es muy raro
que se llene la plaza.
–Antes habló de la México.
¿Llegó pronto el fenómeno tau-
rino aAmérica?
–Desde la conquista. En todas las
proclamaciones de los virreyes
había fiestas de toros que se ha-
cían en las plazas mayores. En la
ciudad de México, por ejemplo,
se realizaban en la Plaza del Zó-
calo. En los dos virreinatos, el Pe-
rú y la Nueva España, existían
plazas de toros desde el siglo
XVIII, como la de Acho de Lima o
las de San Pablo y la del Volador,
en México.
–Con la independencia de Amé-
rica, la afición taurina no retro-
cede, sino todo lo contrario...
–Sí, incluso empiezan a surgir
ganaderías americanas. La fiesta
está muy anclada en el mundo
americano.
–Dejemos de lado la tauroma-

quia. También ha investigado
sobre las haciendas de olivar.
–Sí, sobre todo el boom que expe-
rimentaron estas construcciones
en el siglo XVIII. En esos años
muchas de las haciendas de oli-
var se remodelaron y agranda-
ron, sobre todo la parte del seño-
río. Encontré documentación so-
bre algunas de estas obras, como
la de Palma Gallarda o La Buzo-
na. El considerable aumento de
la producción aceitera posibilitó

que algunos propietarios mejo-
rasen sus casas, añadiéndole una
loggia, construyendo capillas o
adornándolas con retablos, azu-
lejos...
–Hay denuncias, como las rea-
lizada por Fernando Begines,
que advierten que este patrimo-
nio está desapareciendo.
–Sí, es una pena. Se han dejado
caer muchas o, directamente,
las han tirado. He visto algunas
haciendas desaparecer, como la
de El Corzo. Son edificios carísi-
mos de mantener y no siempre el
propietario de la finca está dis-
puesto a hacerlo, pero tenemos
que comprende que es un patri-
monio que hay que conservar.
En eso estamos muy lejos de
otros países europeos, como
Francia e Inglaterra, donde los
dueños siguen viviendo en sus

casas de campo o las han trans-
formado en escuelas culinarias,
etcétera. En Sevilla, algunas se
han salvado por el negocio de los
eventos.
–También ha investigado a fon-
do los retablos de las iglesias
de Sevilla.
–Junto a Francisco Herrera y Ál-
varo Recio visitamos todas las
iglesias del antiguo Reino de Se-
villa para estudiar sus retablos,
primeros los barrocos y después

desde el gótico hasta la actuali-
dad. Fue un trabajo de campo
largo y complicado.
–¿Y cuál es el origen y sentido
de los retablos?
–Fundamentalmente tienen un
sentido didáctico. Al principio
sólo eran una tabla de altar con
pinturas alusivas a la Historia
Sagrada. Pero a partir del Gótico
se fueron haciendo cada vez más
complejos para enseñar a los fie-
les distintos pasajes de las Escri-
turas. Después del Concilio de
Trento, que hizo hincapié en la
didáctica a través de las imáge-
nes, tuvo un gran desarrollo.
–Sin los retablos no se puede
concebir el patrimonio artístico
de Sevilla.
–Sí, es un patrimonio riquísimo
que se exportó a América. Sevilla
fue un foco de arte muy impor-
tante para el Nuevo Mundo, tan-
to exportando artistas que copia-
ban lo que se estaba haciendo
aquí como enviando obras que se
hacían en sus numerosos talle-
res.
–Usted es presidenta de la Fun-
dación de Estudios Taurinos.
¿Cómo se hizo aficionada a los
toros?
–Por tradición familiar. Mi padre
era muy aficionado y desde pe-
queña lo acompañaba a la plaza.
Luego, ya por mi cuenta, empecé
a ir a corridas y festivales tauri-
nos en muchos sitios.
–Ser taurino hoy en día es algo
complicado. Hay sectores muy
críticos con esta afición. Inclu-
so se llega al insulto.
–La corriente antitaurina es muy
fuerte y se ha vinculado dema-
siado a la política, algo que no ha
pasado en países de tradición
taurina, como Francia o Portu-
gal. Si dices que eres aficionado
a los toros hay gente que te mira
con malos ojos. Pero somos mu-
chos los taurinos que estamos
dispuestos a defender la fiesta de
los toros.
–Lo cierto es que el movimiento
antitaurino siempre ha existido:
los jesuitas, los ilustrados... Pe-
ro quizás estamos en el mo-
mentomás virulento.
–El movimiento antitaurino ha
sido siempre virulento. En otras
épocas, incluso, consiguió que el
Estado y la Iglesia llegasen a
prohibir la fiesta. Por ahora, si
exceptuamos Cataluña, no he-
mos llegado a ese extremo
–¿Cómo cree que va a evolucio-
nar la fiesta?
–Vamos a tener muchos proble-
mas desde el punto de vista so-
cial. En este sentido, habría que
trabajar más para llevar la afi-
ción a la infancia, como ocurre
en Portugal.
–Precisamente, algunos dicen
que evolucionaremos a unos to-
ros sin muerte, como en Portu-
gal.
–No creo, porque en nuestra tra-
dición es muy importante la
muerte del toro. O se acepta esto
o iremos a la prohibición.

En el siglo XVIII,
hubo un auténtico
‘boom’ de las haciendas
de olivar. Muchas
se ampliaron”

No creo que
evolucionemos
hacia una fiesta sin
muerte del toro. Antes
iremos a la prohibición”

EL PERFIL

5

Entre el arte y la tauromaquia

La Historia del Arte y la Tauro-
maquia marcan la trayectoria
académica y vital de esta profe-
sora de la Universidad de Sevi-
lla que ya desde la infancia se
aficionó a las corridas de toros
gracias al influjo familiar. Presi-
denta de la Fundación de Estu-
dios Taurinos desde hace tres
años, a Fátima Halcón se le de-
ben algunos buenos trabajos
sobre la arquitectura de las
plazas de toros, gracias a los

Sevilla haciendo un exhaustivo
estudio de sus retablos. El libro
El retablo barroco sevillano.
Desde sus orígenes a la actuali-
dad, realizado junto a Francisco
Herrera y Álvaro Recio, es una
de esas obras realizadas para
permanecer. Otros asuntos que
le han interesado son las ha-
ciendas de olivar –un patrimo-
nio en peligro– o el arte antiguo
durante la Exposición Ibero-
americana de 1929.

cuales, por ejemplo, conocemos
mejor el complejo y dilatado pro-
ceso de construcción de la plaza
de toros de Sevilla. Es el caso de
investigaciones como La plaza de
toros de la Real Maestranza de
Caballería de Sevilla o Aníbal
González y la reforma de la plaza
de toros de Sevilla. Pero su labor
va mucho más allá del mundo de
los toros. Junto a un equipo de
investigadores ha recorrido todas
las iglesias del antiguo Reino de

lmolini@diariodesevilla.es
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EDUCACIÓN

JOAQUÍN HERNÁNDEZ KIKI

La joven gaditana posa en el gimnasio Raúl Calvo.

Judo para aprender a
respetar y defenderse

● CarmenCalvo, directora de proyectos educativos de la
Unión Europea de Judo, defiende los beneficios de este
deporte en los colegios para evitar el acoso y las caídas

Maribel Gutiérrez CÁDIZ

El judo es una actividad extraes-
colar desde hace años. Es fre-
cuente ver a pequeños que, por
las tardes, acuden a clase para
aprender las claves de este de-
porte de origen japonés. Ahora,
la Unión Europea de Judo está
trabajando para conseguir im-
plantar su práctica dentro del
horario lectivo por los beneficios
que aporta a los niños.

Carmen Calvo, gaditana y di-
rectora de proyectos educativos
de este organismo, explica que la
idea se puso en marcha hace cin-
co años gracias a los valores que
transmite. “Tiene una carga edu-
cativa muy importante porque se
enseña a respetar al compañero,
se ensalza la amistad, la sinceri-
dad, la cortesía... al ser un de-
porte japonés trae toda esa carga
de valores”, explica.

El problema que han encontra-
do es que en muchos países euro-
peos “no está recogido en la ley
que el deporte de lucha pueda
impartirse en la escuela”, aun-
que lograron derribar esa barre-
ra porque la diferencia estriba en
que “el judo tiene algo distinto,
esa carga de valores que otras ar-
tes marciales no tienen y por la
que se convirtió en deporte olím-
pico”.

Diez estados, entre ellos Espa-
ña, fueron objeto de acuerdos de
colaboración por los que, a tra-

vés de proyectos experimentales,
se consiguió llevar el judo a los
colegios. “Los resultados han si-
do muy satisfactorios: todos los
niños que practicaron judo du-
rante la clase de Educación Físi-
ca han adquirido valores psico-
motrices mucho mejores que los

que adquieren con otras activi-
dades, han resaltado que les ha
gustado el contacto con sus com-
pañeros, el respeto que deben
mostrarles y que se sienten más
seguros. Les aporta beneficios en
el aspecto físico y en el psicológi-
co”.

Uno de los objetivos que persi-
gue este proyecto es combatir las
caídas de los niños, que según la
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS), suponen el 14% de
las muertes infantiles anuales.
“Vimos un vacío porque igual
que para evitar las muertes por

ahogamiento, la OMS recomien-
da que se enseñe al niño a nadar,
para evitar las muertes por caí-
das lo que aconseja es ofrecerle
un entorno más confortable, al-
go que es imposible fuera del ho-
gar”, señala Carmen.

Dice que la mayoría de caídas
“se producen en el colegio”, por
ello considera fundamental in-
troducirlo en los centros educa-
tivos. El proyecto ‘Caídas de judo
en la escuela’ enseña a los peque-
ños, a través de la práctica de es-
te deporte, a caer adecuadamen-
te porque “en el judo tienes que
tirar a tu contrincante y éste tie-
ne que saber caer. Hay una serie
de recomendaciones que el niño
automatiza. Son reacciones que
te salen naturalmente”.

La Unión Europea de Judo ha
contado con el apoyo de investi-
gadores de la Universidad de Se-
villa para llevar a cabo un análi-
sis en profundidad de los benefi-
cios de esta práctica. En la actua-
lidad están esperando los resul-

tados de la segunda fase para
presentar el estudio a la Conseje-
ría de Educación y a la de Salud,
para poder implantarlo en la es-
cuela. “Recomendamos que se
den 30 minutos en la clase de
Educación Física tanto a alum-
nos de Infantil como de Prima-
ria”.

Otro de los beneficios que han
comprobado en la práctica del
judo va enfocado al acoso esco-
lar. Cuenta Carmen que según su
experiencia, los niños que reali-
zan este deporte “no hacen bu-
llying a ningún compañero, no
permiten que un compañero ha-
ga bullying a otro y, por supues-
to, no dejan que nadie les haga
bullying a ellos porque tiene la
seguridad que aporta un depor-
te individual”.

Para Carmen es importante es-
ta faceta del judo porque “el niño
encontrará seguridad en sí mis-
mo, la defensa necesaria si le hi-
ciera falta y respeto por el rival”.

El judo enseñaa saber
caer y potencia el
respeto por el contrario y
seguridad enunomismo
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M. J. PEREIRA SEVILLA 
 

F
rente a los sevillanos que se 

desgastan lamentando que so-

mos el furgón de cola de Euro-

pa, hay quienes hacen bande-

ra de su tierra y triunfan más allá de 

nuestras fronteras. Son profesionales 
con talento y, lo más importante, sin 

complejos, que se han convertido en 

un referente en sus sectores. Entre ellos 

hay músicos, bailaores, emprendedo-

res, directivos de multinacionales, cien-

tíficos, deportistas y médicos que triun-

fan por el mundo. Forma parte de ese 

club Pilar Manchón, doctora en lingüís-

tica computacional y directiva de Ama-

zon, quien hace algunos días opinaba 

que «la calidad de los profesionales que 

salen de España, Andalucía y Sevilla es 

altísima pero la confianza en nosotros 

mismos es pequeña. Es un tema más 

cultural y de educación que de capaci-

dad. Lo que tenemos que hacer es po-

nernos las pilas, lanzarnos al campo 

de juego a competir con la confianza 

de que tenemos una oportunidad para 

dar la nota».  

Entre los que han dado la nota, nun-

ca mejor dicho, ha sido el pianista Juan 

Pérez Floristán. Con 14 años debutó en 
el Maestranza y con 16 años dio un con-

cierto con la Orquesta y Coro de RTVE 

en el Teatro Monumental de Madrid. 

Hijo de un director de orquesta y de 

una pianista, Juan aprendió con su ma-

dre y maestros, así como en varios con-

servatorios, aunque no titulación tie-

ne oficial. Ahora vive en Berlín, donde 

estudia en una escuela de música. En 

2015 ganó el Concurso Internacional 

Paloma O’Shea, consagrándose como 

pianista. ¿Dónde se ve dentro de 10 

años?  Los horizontes de Juan son le-

janos y dice que «nunca se sabe». 

Otros artistas sevillanos que han ad-

quirido notoriedad en el extranjero son 

la bailaora y coreógrafa María Pagés, 

el pintor Luis Gordillo o la composito-

ra Elena Mendoza. La bailaora, que co-

menzó con Antonio Gades y que hoy 

tiene su propia compañía, ha cosecha-

do grandes éxitos en los más impor-

tantes teatros del mundo, entre ellos 
el Radio City Hallo de Nueva York y, el 

Auditorium de Chicago, Pantages Thea-

tre de los Ángeles o el Labatt’s de Lon-

dres.  

En cuanto a la compositora Elena 

Mendoza, estudió música en Alemania 

LOS DIEZ SEVILLANOS MÁ

Myriam  
Seco 
Egiptóloga 

Doctora en Historia 
Antigua por la Universi-
dad de Sevilla y especia-
lizada en Egiptología por 
la Universidad alemana 
de Tubinga, Miryam  
acumula ocho campañas 
de trabajo en el milena-
rio templo del faraón 
Tutmosis III. Los tesoros 
que ha desenterrado los 
expuso en 2015 en el 
Museo de Luxor. En su 
trabajo habla árabe, 
francés, inglés y alemán.

Luis Rojas  
Marcos 
Psiquiatra 

Este médico se marchó 
con 24 años a Nueva 
York, donde estudió 
Psiquiatría. Allí se ocupó 
durante seis años de 16 
hospitales municipales y 
la red de ambulatorios 
de la ciudad, en la que 
trabajan 43.000 emplea-
dos, con un presupuesto 
de 5.000 millones de 
dólares. Ahora es 
Profesor de Psiquiatría 
de la Universidad de 
Nueva York.

Pilar  
Manchón 
Directiva de 
Amazon 
Estudió Filología en la 
Hispalense y se doctoró 
en Lingüística Compu-
taciones por Stanford. 
Creó Indisys, luego 
adquirida por la multi-
nacional Intel, donde ha 
estado trabajando como 
directiva hasta que en 
diciembre pasado la ha 
fichado Amazon como 
responsable de proyec-
tos de comunicación 
hombre-máquina.

Fernando  
Arenzana 
Científico 

Con 31 años, este 
médico sevillano  —que 
tiene nacionalidad 
española y francesa— 
acabó en el Instituto 
Nacional de la Salud y 
la Investigación de 
Francia. Sus trabajos 
sobre el VIH le valieron 
en 2014 el galardón 
George Jacques y Alias 
Canetti. Desde 2015 es 
director científico del 
Instituto Pasteur en 
Shanghái. 

María  
Pagés 
Bailaora 

Bailaora y coreógrafa de 
flamenco, la reputación 
de Pagés (Sevilla, 1963) 
ha traspasado fronteras. 
Comenzó con Antonio 
Gades y después creó su 
propia compañía, con la 
que ha actuado en los 
teatros más importantes 
del mundo, como Radio 
City Hall de Nueva York. 
Tiene la Medalla de Oro 
al Mérito en las Bellas 
Artes 2014 y el Premio 
Nacional de Danza 2002.

Médicos, artistas, científicos, directivos, 
emprendedores... Ellos forman parte de 
un nutrido grupo de sevillanos que han 
triunfado dentro y fuera de España

Profesionales de 
éxito por el mundo
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 MÁS INTERNACIONALES
y hoy es catedrática de Composición y 

Música Experimental en la Universi-

dad de las Artes de Berlín. Premio Na-

cional de Composición en 2010, este 

año estrenará en el Teatro Real la obra 

musical «La ciudad de las mentiras», 

basada en textos de Juan Carlos Onetti.  

Otro de los sevillanos que no ha dado 

la nota pero sí ha salido al campo y se 

ha convertido en una figura interna-

cional ha sido Sergio Ramos. Criado en 

Camas, fichó en 2004 por el Sevilla F.C., 

de cuya cantera provenía. Un año des-

pués ya estaba en la Selección Españo-

la y en el Real Madrid, del que es capi-

tán. Su palmarés es apabullante: tres 

Ligas, dos Copas del Rey, dos Ligas de 
Campeones, Dos Mundiales de Clubs, 

dos Eurocopas... 

Y si hay un sevillano que abrió bre-

cha fuera de España destacando en su 

campo fue Luis Rojas Marcos. Licen-

ciado en Medicina por la Universidad 

de Sevilla, se fue a Nueva York con 24 

años y allí estudió Psiquiatría, convir-

tiéndose en 1981 director de los servi-

cios psiquiátricos de la red de hospita-

les públicos de la ciudad. En 1995  fue 

designado el máximo responsable de 

16 hospitales municipales y la red de 

ambulatorios de la ciudad. Ni más ni 

menos que 43.000 empleados y un pre-

supuesto de 5.000 millones de dólares 

estaban en sus manos. Autor de nume-

rosos libros, ahora es profesor de Psi-

quiatría de la Universidad de Nueva 

York y CEO de Physicans Affiliate Group 

de Nueva York. 

Por otra parte, en el mundo existe un 

selecto club de 20 perfumistas que crean 

fragancias de éxitos. Uno de ellos es el 

moronense Alberto Morillas, un des-

conocido en Sevilla a pesar de haber 

creado 400 perfumes de éxito para fir-

mas como Armani, Bvlgari o Carolina 

Herrera. Con 10 años sus padres emi-

graron a Suiza, donde actualmente vive. 

No estudió Química ni Física ni perfu-

mería pero con 20 años entró como 

aprendiz en Firmenich, la empresa de 

fragancias más importante del mundo 

en el mundo. «Escribí una carta pidien-

do trabajar allí y tuvieron la educación 

de contestarme diciéndome que no era 

posible, que no tenía formación. Sin em-

bargo, vieron que yo tenía tanta pasión  

que me llamaron una semana después 

para decirme que en su laboratorio tra-

bajaba un doctor en Química que acep-

tó enseñarme», declara Morillas, consi-
derado hoy el mejor perfumista del mun-

do. «He sido autodidacta y puedo decir 

que soy el único perfumista del mundo 

que he llegado donde estoy sin tener for-

mación académica previa», admite el 

creador de Ck One y Acqua di Gio.

Confianza y talento 
«La calidad de los profesionales de Andalucía y Sevilla 
es altísima pero la confianza en nosotros es pequeña», 
se lamenta la directiva de Amazon Pilar Manchón 

Salir al extranjero sin complejos 
Los sevillanos que triunfan fuera han salido al campo 
de juego internacional sin complejos, entre ellos 
Sergio Ramos, hoy capitán del Real Madrid

Alberto 
Morillas 
Perfumista 

De Morón de la Frontera 
es este perfumista, 
considerado «la mejor 
nariz del mundo». 
Alberto emigró con 10 
años a Suiza, donde diez 
años más tarde entró a 
trabajar como aprendiz 
en la empresa de perfu-
mes Firmenich, donde  ha 
creado 400 perfumes de 
éxito para Armani, 
Carolina Herrera o Gucci. 
CK One y Acqua di Gio 
llevan su firma.

Elena 
Mendoza 
Compositora 

Nacida en Sevilla en 1973, 
Elena es hija del arquitec-
to Fernando Mendoza y 
de la exdirectora del 
CAAC, Luisa López. 
Estudió Música en 
Alemania y hoy es 
catedrática de la Univer-
sidad de las Artes de 
Berlín y compositora de 
prestigio. Por encargo de 
Gerard Mortier, en 2017  
estrenará en el Teatro 
Real la obra musical «La 
ciudad de las mentiras».

Sergio 
Ramos 
Futbolista 

Este camero debutó en 
las filas del Sevilla F.C. en 
2004 y un año después lo 
hizo en la Selección 
Nacional absoluta tras 
ser campeón de Europa 
con la Sub-19. Ha ganado 
dos Eurocopas y una 
Copa del Mundo. En 2005 
fue fichado por el Real 
Madrid, donde ha 
conseguido tres Ligas, 
dos Copas del Rey, dos 
Ligas de Campeones y 
dos Mundiales de Clubes. 

Cristina 
Parias 
Directiva 

Con 48 años esta sevilla-
na asumió en 2014 la 
dirección de BBVA en 
España y Portugal. Es 
licenciada en Derecho 
por la Hispalense, tiene 
un MBA por IESE y otro 
en Finanzas Internacio-
nales y un curso de 
Lengua Francesa en La 
Sorbona. Antes de 
incorporarse en 1998 al 
BBVA, trabajó en el Banco 
Español de Crédito, 
Citibank y Argentaria.

Juan Pérez 
Floristán 
Pianista 

Juan Pérez Floristán es 
quizá de los sevillanos 
más jóvenes con relevan-
cia internacional. Nacido 
un año después de la 
Expo 92, este pianista se 
proclamó ganador en 
2015 —con sólo 22 años— 
del Concurso Internacio-
nal Paloma O’Shea. Sin 
título oficial, aprendió  
piano con su madre y 
maestros reconocidos. 
Ahora estudia en Música 
en una escuela de Berlín.
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Texto de Felip Vivan(o

A lo largo de la historia, desde los sumerios
hasta el siglo XX, el protagonismo de las
mujeres en la ciencia ha sido cuestionado,
despreciado y negado. Un nuevo libro
reivindica la vida y obra de las investigadoras
a las que no se les ha hecho suficiente justicia.

L
a llamaron"la mujer m~s
bella del mundo", pero
su vida fue mucho mils
que sus ojos, sus dotes
interpretativas y esos

escotes palabra de honor que
hicieron historia y abarrotaron
cines junto a Clark Gable, Spen-
cer Tracy o James Stewart. En-
tre los afios treinta y finales de
los cincuenta rue una estrella
mtilante del celuloide. Se lla-
maba Hedy Lamarr, rite la pri-
mera actriz que sali6 desnuda
en la gran pantalla y, tan impor-
tante o mils, rue una fig~ra cla-
ve para que usted est6 disfru-
tando ahora mismo de las
ventajas del bluetooth y del sa-
crosanto wifi.

No, no es que el inventor de
la conexi6n sin cables se inspi-
rara en la figura de la artista
austriaca. En realidad, rue la
propia Lamarr, que estudi6 in-
genieria antes de set actriz y
poseia conocimienms armamen-
tlsticos, la que observd, aprendid,
investig6 y coinventd junto al
compositor Georges Antheil el
sistema de retransmisidn de
ondas por radiofrecuencia, cla-
ve para el envlo de datos sobre
el manejo y lanzamiento de los
torpedos de los submarinos
aliados en la Segunda Guerra
Mundial.

La historia de Hedy Lamarr
es de pelicula, y de las largas,
tan fascinante como descono-
cida en lo que a sus investiga-
ciones se refiere. Pero no es
sorprendente: a lo largo de la
hismria, desde la cuhura sume-

Laciencia
redescubre
a sus mujeres

ria, que brill6 3.500 afios antes
de Cristo, hasta bien entrado el
siglo XX, el papel de la mujer
en la ciencia ha sido negado,
enterrado, silenciado, apedrea-
do e ignorado casi pot comple-
to. Las excepciones a una regla
milenaria se cuentan con los
dedos de una mmm: los de Ma-
rie Curie, doble premio Nobel,
el mils conocido junto al de Rita
Levi-Montalcini, neurobidlog~
que lleg6 a los 103 afios, Nobel
de Medicina en 1986, o al de la
bioqulmica Dorothy Crowfoot
Hodgkin, galardonada pot la
Academia Sueca en 1964.

La historia oficial ha arrin-
conado durante sigtos el nombre
de escritoras o pintoras cuya
obra ahora se reivindica y ex-
hibe; con las cientificas, el gra-
do de olvido o ninguneo ha sido

superior. Lo ha documentado
Adela Mufioz Piez, en el libro
Sabias. La cara oculta de la cien-
cia, que acaba de publicm" De-
bate, y donde esta catedrfitica
de Qulmica InorgSnica de la
Universidad de Sevilla rastrea,
recupera y ensalza la huella de
mujeres que fueron fundamen-
tales para la evoluci6n y div~l-
gaci6n del saber cientifico en
6pocas de la humanidad en las
que unos pocos (y sdlo hombres)
tenian acceso a la cultura.

En el libro emergen varias
decenas de figaras que luchan
contra todos los elementos por
conocer y dar a conocer, algunas
reconocidas en vida, otras, la
mayorla, reconocidas tras su
muerte y no siempre. Algunas,
brutalmente asesinadas, como
caso de Hipatia de Alejandrla
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(370-415), cuya historia, o 
que se conoce de ella, estl
bien ilustcada en la pellcula
J~gora, protagonizada por
Rachel Weisz y dirigida por
Alejandro Amenibar. Otras
llevan apellidos (Lavoisier,
Maeztu) conocidos no pot
su trabajo sino pot el de sus
maridos o familiares. A al-
g~nas mis, como Rosalind
Franklin, clave para el des-
cubrimiento de la estructu-
ra del ADN, el destino, en
un principio, ni siquiera les
depar6 un agradecimiento
y mucho menos el Nobel que
si recibieron su colegas. Mu-
chas, en el caso de las inves-
tigadoras espafiolas, mar-
charon al exilio durante la
Guerra Civil y su trabajo se
rio interrumpido o censu-
redo, si decidieron quedarse

tora. "El encuadre de la his-
toria al respec~o es el siguien-
te: no es que Ins mujeres
fueron saliendo y abriendo
puertas, sino que a cada paso
que daban se les cerraban
otras hasta alcanzar el em-
paredamiento mental. E1
primer gran encierro -rela-
ta Adela Mufioz- empieza
en Grecia, cuna de la demo-

Con elfin de
la Repdblica, una
generaci6n entera
de cientfficas cay6
en el olvido: su
trabajo fue pasto
de la censura o
victima del exilio

en Espafia. Todas tuvieronque luchar con denuedo O

para salir adelante, aun-
que no todas lo consiguie-
ton en vida. E1 tiempo ha
ido haciendo justicia a algu-
nas, rescatando del olvido a
otras y, a la vez, dealn-
tegrando cualquier prueba
de la existencia de muchas
otras cuya obm ya no se pue-
de rastrear. Justicia es la
primera palabra que pro-
nuncia Adela Mufioz a la
hora de explicar por qu6 ha
escrito Sabias. "Durante si-
glos, alas mujeres del saber,
alas cientificas, ni se las ha
tenido en consideracidn, asi
que lo he escrito pot jusficia
y tambi6n para que las nifias
sepan que se puede set mu-
chas cosas, no s61o cantantes,
famosas o ’novia de"’.

Mientras en otros campos
intelectuales las mujeres se
han ido abriendo paso a lo
largo de los siglos hasta ad-
quirir una representacidn y
un peso, en teorla, equipa-
rable al de los hombres, con
las cientificas ha sido todo
lo contrario, precisa la au-

cracia, pero tambi6n para-
digrna de un sistema politi-
co en el que las mujeres no
existlan y pot tanto ten/an
denegado el acceso a la cul-
tura. Sucedi6 tambi6n en la
edad media. En el Renaci-
miento se las ridiculiza, y
cuando llega la Ilustracidn,
hay mujeres que fundan los
salones, promueven la cul-
tufa y acaban perdiendo ese
estatas de promotoras, que-
dan al margen y se les pro-
In’be la entrada". Un ejemplo
conocido: l~milie de Breteuil,
marquesa de Chfitelet, hija
del bardn Breteuil, miembro
de la coiXe del Rey Sol, rue
la traductora al franc6s del
Principia mathematica de
Isaac Newton. La versidn,
que conoci6 gran fixito y
difusidn, se public6 diez afios
despu6s de la muerte de la
marquesa, cuya autorla se
neg6 en redondo pot los ex-
pertos de la ~poca: "Los his-

toriadores consideraron que
em imposible que una mujer
hubiera realizado la proeza
de crear la versidn ffancesa
de la obra de Newton", re-
cuerda Mufioz en el libro.

Capitulo especial en la
investigacidn de la catedri-
tica sevillana merece el gru-
po de mujeres espafiolas que
intentaron labrarse un ca-
mino en la ciencia, no siem-
pre con 6xito. "A1 principio
me cost6 encontrarl~s con-
fiesa . Esti por ejemplo la
figura de Maria Goyri, an-
trop61oga, investigadora.., y
no puede ser que no la co-
nozca nadie".

Goyri fue la primera es-
tudiante de Filosofia y Letras
de Espafia e impulsora de
los derechos de la mujer, y
con su marido, Ramdn Me-
n6ndez Pidal, clave en el
estudio del romancero es-
pafiol. "Feminismo y espafiol
parecen conceptos antit~ti-
cos, especialmente si nos
referimos a 6pocas anterio-
res a la d6cada de 1970",
recuerda la aurora, que cita
nombres de acfivistas cultu-
tales o intelectuales conoci-
das, como Emilia Pardo
Bazin o Concepci6n Arenal
y otras qua lo son menos,
como la escritom y activista
a favor del divoreio Carmen
de Burgos (1867-1932); 
pedagoga y humanista Marla
de Maeztu (1881-
1948), hermana
de Ramim, exilia-
da a Argentina;
Martina Casiano,
primem espafiola
miembro de la
Sociedad Espafio-
la de Fisica y Qui-
mica, de cuya vida
despu6s de la
Guerra Civil -e incinso de
la fecha de su muerte- ape-
nas se conoce nada; Felisa
Martin (1898-1979), meteo-
rdloga y primera doctora en

Fisica del pals; Dorotea Bar-
n6s (1904-2003), pionera 
la qulmica en Espafia, doe-
tora exiliada durante la Gue-
rra Civil. Cuando volvi6 a
Espafia, en 1940, fue depu-
rada y apartada de la inves-
tigacidn y la docencia hasta
el final de sus dias... Algunas
de estas figuras rescatadas
(en las que tambi~n se inclu-
yen la qulmica murciana
Piedad de la Cierva o la fisi-
ca sevillana Teresa Salazar,
por ejemplo) conforman lo
que se ha dado en llamar la
edad de plata de la ciencia
espafiola, que acab6 abrup-
tamente con el conflicto
b61ico.

"A lo largo de la historia,
se han dado muchos pasos
atrls en el papel de las mu-
jeres cientifieas, pero quiero
transmitir la idea de que hoy
en dia vivimos una situacidn
excepcional en la que hay
que seguir consolidando esa
presencia. Pero al mismo
tiempo, y aunque hayamos
avanzado en el mundo que
nos mdea -advierte Mufioz-,
en muchas partes del plane-
ta las mujeres no tienen de-
recho a mostrar su cara". Si
se observa todos los campos
de la ciencia, la cuota feme-
nina alcanza un 33% en Eu-
ropa y un 38% en Espafia, si
bien el nflmero de catedrG
ticas es de120%,y el nflmero

de galardonadas
por su trabajo,
mucho menor.
Mufioz recuerda
que si entre 1901
y el 2015 s61o 16
mujeres han ob-
tenido un Nobel
en ciencias, el nfl-
mero de hombres
galardonados es

de 357, mils de un 95%. "He-
mos g’anado muchas batallas
-concluye la autora de Sa-
bias-, pero la lucha no ha
hecho m~ que empezar".©

.Sabias. La r.ara oculta de la ciencia
Adela Mu~oz P~ez. Editorial Debate
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Presentan una 
edición homenaje  
al profesor Cazorla 
de la Revista de 
Estudios Regionales

:: R. I. 
GRANADA. Hoy sábado, a par-
tir de las 13 horas, tendrá lugar 
en el Salón de Grados de la Facul-
tad de Ciencias Políticas y Socio-
logía la presentación del núme-
ro 107 de la Revista de Estudios 
Regionales (RER).  

En esta edición se integran, 
además de los artículos de inves-
tigación correspondientes y de 
las recensiones o novedades co-
rrespondientes, cuatro notas en 
recuerdo del profesor José Cazor-
la Pérez –uno de los fundadores 
de la revista en 1980– realizada 
por Javier Lasarte, catedrático de 
Derecho Financiero de la Univer-
sidad de Sevilla; Juan Antonio La-
comba, catedrático de Historia 
Contemporánea de la Universi-
dad de Málaga; Julio Iglesias de 
Ussel y Juan Montabes, catedrá-
tico de Ciencia Política y de la Ad-
ministración de la Universidad 
de Granada y discípulo de Cazor-
la. 

La presentación contará con 
la presencia del consejero de Cien-
cia, Innovación y Empleo, José 
Sánchez Maldonado, y la recto-
ra de la Universidad de Granada, 
Pilar Aranda.
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La alumna Oriana Balsa de la US y la profesora Yolanda Giner 
de la UCA, XXVI Premios ‘El Drag’ 2017 03/02/2017 
Tema: Premios  
La vicerrectora de Responsabilidad Social, Extensión Cultural y Servicios les ha entregado este galardón que 
fomenta la escritura en el seno universitario  

 

La estudiante de la Universidad de Sevilla, Oriana Balsa, y la profesora titular de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Empresariales de la Universidad de Cádiz, Yolanda Giner, han recogido hoy el XXVI Premio de 
Creación Literaria El Drag en el edificio Constitución 1812. La vicerrectora de Responsabilidad Social, Extensión 
Cultural y Servicios de la UCA, Teresa García, ha entregado este galardón que fomenta la escritura en el seno 
universitario.  

Una convocatoria del servicio de Extensión Universitaria del Vicerrectorado de Responsabilidad Social, Extensión 
Cultural y Servicios de la Universidad de Cádiz dirigida a incentivar la creación literaria en el espacio académico. 
Este año, en su XXVI edición y como novedad, se ha abierto la participación a cualquier miembro de la comunidad 
universitaria de las universidades andaluzas (PDI, PAS y estudiantes).  

Concretamente, en la modalidad 1 (narrativa, poesía y teatro) ha ganado la obra En qué se parecen los héroes de 
Oriana Balsa y en la modalidad 2 (Micro-relatos móviles) el trabajo presentado por Yolanda Giner. Los premios 
están dotados con 600 y 150 euros, respectivamente.  
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ecoperiodismo

{Niños y niñas descalzos en 
espacios abiertos como pa-
tios que mantienen una rica 
biodiversidad, aulas diáfa-
nas sin materiales preesta-
blecidos para aprender, pro-
fesorado que no dirige sino 
que acompaña para facilitar 
lo que les motiva… los cen-
tros educativos que desarro-
llan un enfoque de educa-
ción libre están teniendo ca-
da vez más interés por parte 
de padres y madres que es-
tán desencantados con un 
sistema educativo que no 
cumple las expectativas de 
crecimiento personal de sus 
hijos. En Andalucía hay ya 
35 proyectos educativos con 
esta filosofía pedagógica de 
los que 9 están en la provin-
cia de Sevilla. Tres de ellos 
forman parte de la Red Edu-
calibre Sevilla y ofrecen una 
alternativa «orgánica» a la 
educación convencional del 
aula y el pupitre. 

Uno de los primeros pro-
yectos que empezó a poner 
en práctica los conocimien-
tos de expertos en educa-
ción como Rebeca Wild, Carl 
Rogers, Emmi Pikler o Ber-
nard Aucouturier, entre 
otros, fue Raíces y Flores: 
espacio de crianza en comu-
nidad, que pese a que arran-
có su actividad en el 2013, 
nacía ese año como el resul-
tado de más de 20 años de 
experiencia e investigación 
docente de Jorge Ruiz-Mo-
rales, profesor de la Facul-
tad de Ciencias de la Educa-
ción de la Universidad de 
Sevilla; y Estefanía Teban 
Gómez, educadora y coordi-
nadora pedagógica del pro-
yecto. «Desde la perspectiva 
de la educación libre y eco-
lógica, y en particular el en-
foque de Pedagogía Orgáni-
ca, crecer en libertad es una 
oportunidad de co-respon-

sabilizarse con el desarrollo 
de uno mismo, el de otras 
personas, el entorno en que 
vivimos y la sociedad», ex-
plica Jorge Ruiz-Morales; y 
añade que «los límites cons-
truidos y puestos con amor 
y respeto, nos aseguran ser 
personas autónomas, soli-
darias y democráticas; los 
únicos límites que existen 
son los que tienen que ver 
con el cuidado a uno mismo, 
al otro y al medio ambiente 
en un sentido amplio». 

Según la pedagogía orgá-
nica, la ruptura que se hace 
en los primeros años de vida 
escolar –antes de los 7 años– 
con la conexión natural, es 

lo que conforma un carácter 
ajeno a lo ambiental y nos 
hace construir un mundo en 
el que parece que lo natural 
no forma parte de nosotros o 
nosotros de él. Dicen los ex-
pertos que todas las campa-
ñas de respeto ambiental 
que se tienen que desarrollar 
cuando somos adultos no 
harían falta si simplemente 
empezamos a aprender ob-
servando la naturaleza. 
«Romper esa conexión natu-
ral de pequeños y después 
tratar de reconectarnos es 
muy difícil y costosa», expli-
ca Jorge Ruiz-Morales. 

Por eso, por ejemplo, los 
niños y niñas en Raíces y 
Flores van descalzos: «niños 
descalzos igual a niños más 
inteligentes (y sobre todo, 
más felices)», resume uno de 
los títulos que componen la 
amplia literatura en que se 

basa esta pedagogía, no sólo 
de manera simbólica, sino 
que es la manera en la que se 
desarrollan mejor muscular, 
esqueléticamente y desde 
una perspectiva sensorio-
motriz. De hecho, sorprende 
ver las capacidades de movi-
miento y la psicomotricidad 
tan evolucionada de estos 
chicos y chicas frente a otros 
educados de manera estáti-
ca. El contacto directo con el 
medio natural facilita el 
aprendizaje de los propios lí-
mites, la confianza en uno 
mismo y la seguridad, por-
que constantemente se es-
tán aproximando a los ries-
gos y situaciones que nos 
van a permitir construir una 
imagen personal de los lími-
tes que tenemos. 

Para lograr que esta edu-
cación libre funcione hay un 
elemento esencial: la con-
fianza en los niños y niñas. 
Frente a la educación dirigi-
da, esta forma de educar 
apuesta porque sean los pe-
queños los que marquen el 
ritmo, «su ritmo», aclara Es-
tefanía Teban Gómez: «Los 
educadores los acompaña-
mos en ese aprendizaje que 
ellos van adquiriendo acorde 
a sus etapas de desarrollo, 
gustos, necesidades o in-
quietudes». No se incide en 
que con determinada edad 
tiene que haber adquirido 
una serie de habilidades co-
mo leer o escribir… eso llega-
rá cuando el niño quiera y 
con esa motivación la educa-
ción fluirá de una manera 
más natural, desde el inte-
rior. Estos expertos pedago-
go y educadora inciden mu-
cho en diferenciar libertad y 
libertinaje: «La libertad en-
gendra personas co-respon-
sables con el mundo en el 
que habitan, desde el amor y 
el cuidado. El libertinaje ge-

La educación libre en general y la pedagogía 
orgánica apuesta por mantener el vínculo con la 
naturaleza. Los niños y niñas que basan su 
aprendizaje en sus primeros años en explorar un 
entorno natural desarrollan capacidades que están 
vetadas a los que son encerrados en las aulas

Conocer el medio natural desde pequeños es clave para saber 

Educar en verde: el 
crecimiento de la 
pedagogía orgánica 

nera egoismo y explotación 
de los seres vivos y de la pro-
pia naturaleza», aclara Jorge 
Ruiz-Morales. 

Por otro lado, el temor de 
los padres y madres a que en 
esos ambientes libres, sin 
imposición de tareas, los ni-
ños no aprenden nada es un 
falso mito, a tenor de las ex-
periencias e investigaciones 
de que disponemos (Green-
berg, Wild, Pikler, Freire, 
Ruiz-Morales y Teban, etc.), 
que apuestan por procesos 
de autoformación donde el 
profesorado actúa como fa-
cilitador y dinamizador. La 
necesidad de explorar es in-
nata en todos los seres vi-
vos, apuntan; y partir de esa 
necesidad, esta forma de 
educar desarrolla técnicas 
para aprender con los recur-
sos que ofrecen los ecosiste-
mas, como los colores, las 
texturas y la biodiversidad 
de la naturaleza, y para esti-
mular otros sentidos de 
aprendizaje poco trabajados 
en otros modelos de apren-
dizaje, como los sonidos, los 
matices que agudizan la per-
cepción de los sentidos, el 
pensamiento sensorio-mo-
triz. Pero no se trata de espa-
cios educativos en los que 
todo se hace al aire libre. 

Hay espacios que, como co-
menta Estefanía Teban son 
aulas diáfanas, preparadas 
para el autoaprendizaje o 
aprendizaje no dirigido (sala 
de juego y movimiento, de 
relajación, de expresión ar-
tística, la cocina, el aseo, 
etc.) que los niños y niñas 
van llenando de herramien-
tas educativas «que en lo po-
sible tratamos de construir 
nosotros y que los propios 

niños demandan». El aula 
vacía acaba cada año con de-
cenas de instrumentos de 
todo tipo que se han usado 
para aprender el conteo, 
música, relaciones huma-
nas… «Todos tenemos desde 
que nacemos un gran poten-
cial humano, heredado de 
nuestros antepasados, y esta 
forma de educar sólo busca 
su desarrollo confiando en 
las capacidades de cada niño 
y niña», explican. Además la 
educación se completa en 
estos espacios educativos 

EL DATO 
Andalucía  
cuenta con 
247 enclaves 
naturales 
con alguna 
protección 
ambiental.

ò

No harían 
faltas campañas 
para adultos si  
de niños nos 
sensibilizaran

No hay una 
sola asignatura 
de educación 
ambiental en 
las facultades

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ES NOTICIA

40000

4194

Diario

1260 CM² - 144%

5932 €

12-13

España

5 Febrero, 2017

Administrador
Resaltado



UN EJEMPLO REAL 
Durante las entrevistas en las que se 
basa este reportaje, realizadas con los 
promotores del proyecto Raíces y Flo-
res: Espacio de Crianza en Comunidad, 
tuvo lugar un ejemplo real de este tipo 
de aprendizaje en interacción con la na-
turaleza. Una niña en su exploración 
curiosa en el jardín intentó coger una 
ortiga, y sufrió los leves efectos de esa 
planta urticante. De esta experiencia 
desagradable, surgió otro descubri-
miento de la mano de sus ‘profes’: cer-
ca de esa ortiga había otra planta, la bo-
rraja, que al frotarse sobre la piel en la 
zona afectada produce alivio por sus 
propiedades antihistamínicas. Una lec-
ción del «valor que posee la naturaleza 
en sí misma como patrimonio natural», 
nos dice Jorge y nos explica que «cuan-
do superamos esa visión antropocen-
trísta y comercial que la convierte no 
más que en un recurso, toda la natura-
leza se convierte en un tesoro».

El apunte

valorarlo como un tesoro cuando crecemos. / El Correo

con salidas para aprender 
del mundo real, no sólo la 
naturaleza, sino todo lo que 
les rodea, el pueblo y su gen-
te. «Realizamos una educa-
ción globalizada, trabajando 
desde un enfoque multidis-
ciplinar para aprender desde 
la vida», recalca Jorge Ruiz-
Morales. 

En este enfoque la familia 
es un pilar esencial en la 
educación. Se trata de apo-
yarla y asesorarla, contar 
con ella en el día a día, de al-
go que va más allá de las au-
las: «Es un planteamiento de 
crianza y educación cons-
ciente que nos permita em-
poderarnos como familias 
de nuestras posibilidades y 
la de nuestros hijos», aclara 
Estefanía Teban. La atención 
personalizada, la desacelera-
ción del aprendizaje, educar 
desde el asombro, la creati-
vidad y el proceso de obser-
vación, la alimentación a de-
manda, sin interrupciones 
por la dictadura de un hora-
rio, por supuesto en espa-
cios libres de tóxicos, con 
productos ecológicos, boti-
quines naturales… Si esta 
educación libre parece la 
más indicada para un apren-
dizaje natural y respetuoso 
con los niños y niñas al me-

nos hasta los siete años, 
cuando se estima que se 
conforma el carácter de una 
persona; porqué no se desa-
rrolla en los centros educati-
vos ‘convencionales’. Por 
falta de formación de los 
profesionales.  

En la Facultad de Ciencias 
de la Educación de la Uni-
versidad de Sevilla, en los 
grados de maestro de Educa-
ción Infantil y Primaria no 
hay ni una sola asignatura 
dedicada a la educación am-
biental. Docentes como Jor-
ge han logrado «autoformar-
se» de manera totalmente 
autodidacta, desde hace más 
de veinte años, a través de la 
investigación y desarrollan-
do experiencias formativas 
todo este tiempo. Actual-
mente, Jorge Ruiz-Morales 
es promotor de la línea de in-
vestigación de educación li-
bre y participación a través 
de un grupo de investigación 
de la Universidad de Sevilla, 
GIEPAD, que aspira a lograr 
que esa formación sea acce-
sible a los futuros maestros. 
El objetivo: que la educación 
de nuestros hijos no se haga 
de espaldas a la naturaleza 
para que cuando sean adul-
tos no sean ellos los que den 
la espalda a lo natural. ~

Ricardo Gamaza 
Periodista y divulgador agroambiental 

www.ecoperiodismo.es | @RicardoGamaza
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JuanParejo

Como parte indisoluble del paisa-
je de la ciudad histórica y de su pa-
trimonio urbano, el material que
se emplea para pavimentar las ca-
lles es objeto de un encendido de-
bate ciudadano. Se trata de una
aportación estética que contribuye
al diseño de la imagen de Sevilla y
a su percepción por propios y ex-
traños. El patrimonio urbano abar-
ca mucho más que la arquitectura
o el mobiliario. El pavimento es
también una parte sustancial. Es la
quinta fachada de los edificios y su
correcta elección y cuidado es fun-
damental. En los últimos días se ha
reabierto el debate sobre la utiliza-
ción del adoquín clásico de Sevilla,
el procedente de las canteras de
Gerena, para el alfombrado de la
ciudad. La asociación de profeso-
res para la Difusión y Protección
del Patrimonio Histórico Ben Baso
ha remitido un escrito al delegado
de Urbanismo, Antonio Muñoz, y
al concejal de Movilidad y del Cas-
co Antiguo, Juan Carlos Cabrera,
en el que censura y cuestiona algu-
nas obras en marcha y la sustitu-
ción del histórico granito por otro
con menos personalidad.

En los últimos años, el Ayunta-
miento ha realizado obras en im-
portantes calles del casco histórico
y ha empleado para su repavimen-
tación, en su mayor parte, un pavi-
mento de granito plano monocro-
mo, llegado de las canteras extre-
meñas de Quintana de la Serena.
Calles como Bustos Tavera, Alfon-
so XII, Goles, San Luis, San Vicente,
Carlos Cañal, San Pablo, el Salva-
dor o la Campana cuentan con este
nuevo firme que, si bien mantiene
los bloques pequeños de granito en
detrimento del aglomerado de as-
falto, son estéticamente mucho
menos vistosos que los clásicos de
Gerena, además de ensuciarse con
mucha más facilidad.

Es un hecho objetivo que el ado-
quín de Gerena, que ya en los años
60 empezó a quedar oculto bajo las
capas de asfalto que se aplicaron a
muchas calles, está desaparecien-
do a pasos agigantados. Desde Ben
Baso han preguntado al Ayunta-
miento por la pérdida de este ma-
terial, como explica a este periódi-
co José Manuel Baena, su presi-
dente: “En la Ley Andaluza de Pa-
trimonio Histórico la definición de
patrimonio es muy amplia. El pavi-
mento crea también una imagen
de ciudad. Este pavimentado tra-

PATRIMONIO | LA PERCEPCIÓN DEL PAISAJE URBANO

A D O Q U I N E S
Un reto estético

San Vicente. Es una
de las últimas calles
que ha sido
intervenida. Se ha
instalado un adoquín
plano y uniforme con
un tratamiento para
el tráfico.

Cardenal Spínola. Esta emblemática calle de San Lorenzo cuenta con un adoquinado clásico de
Gerena. El Ayuntamiento acometerá obras en verano y es probable que se sustituya por uno nuevo.

● El adoquín tradicional de Gerena, más vistoso y con el

valor añadido del tiempo, está perdiendo protagonismo

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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dicional forma parte de nuestra
historia. En Sevilla se ha manteni-
do desde hace muchos años”.

Desde esta asociación ponen el
foco en las obras que se están ha-
ciendo actualmente en la calle
Trastamara y sus transversales,
que hasta ahora contaban con
adoquín de Gerena. Según denun-
cian, se están retirando con má-
quinas, lo que hace que se rompan
y sean inutilizables aquí o en otras
calles, como ha sucedido siempre.
Además, temen que se sustituya
por asfalto.

Ben Baso asegura en su escrito
que muchos de estos nuevos pro-
yectos ya no son diseñados por téc-
nicos de la Gerencia de Urbanis-
mo, sino por los propios distritos o
Emasesa, “lo que hace que se pier-
da el control sobre la ejecución de
la obra”. “Nosotros seguimos
apostando por el adoquín antiguo
de Gerena. El problema es que es-
tas canteras están cerradas, pero si
se retiran con cuidado se pueden
reaprovechar. El adoquín de Quin-
tana de la Serena es gris, el de Ge-
rena tiene unas vetas de color muy
apreciables”, señala Baena.

Rafael Llácer, geógrafo, arqui-
tecto técnico y profesor de la Uni-
versidad de Sevilla, considera que
como parte del paisaje urbano, el
pavimento tiene un especial prota-
gonismo y pone el foco, además
de en el propio material, en el mo-
do de ejecución: “Entiendo que
tanto los materiales como las for-
mas tradicionales de ejecución de

los mismos, en la mayoría de los
casos, constituyen un importante
elemento urbano a valorar, for-
mando parte indisoluble del paisa-
je de la ciudad histórica y de su pa-
trimonio urbano. Por ello es nece-
sario tenerlo en cuenta ante cual-
quier tipo de proyecto de obras de
intervención o reurbanización con
repercusión en el viario”. Llácer
destaca la importancia del oficio
de adoquinador y su minuciosidad
a la hora de trabajar para que el pa-
vimento luzca bien: “Se debería
fomentar y transmitir el oficio.
Ahora se ejecuta muy mal”.

“Los adoquines de Gerena tienen
la huella de la ciudad”, asevera el

pintor y escultor Ricardo Suárez, fi-
no observador de cuanto acontece
en la ciudad. El artista habla de “le-
gado pétreo” y censura que se quie-
ra “reinventar” una y otra vez la
ciudad. Suárez afirma que el pavi-
mento configura la personalidad
de una ciudad y pone ejemplos: “En
Roma, el cubo de basalto de los
montes Albanos; en Ferrara, el pór-
fido rojo del Trentino; en Lisboa, el
pequeño dado blanco de caliza del
Alentejo; y en Sevilla se prefiere el
adoquín de granito de Gerena des-
de los tiempos de Olavide”.

Una persona que conoce muy
bien este material es José Antonio
López, profesor de Construcción
de la Escuela de Arquitectura de
Sevilla: “El granito es el material
más noble. Todos los edificios an-
tiguos que han llegado a la actua-
lidad lo tienen. Es muy bueno pa-
ra su uso en pavimento porque es
muy resistente”. El profesor asegu-
ra que el de Gerena es de más cali-
dad que el que se usa actualmente,
además de ser el habitual en la his-
toria de la ciudad. El motivo de su
sustitución lo identifica por los
costes. “Al final es una cuestión de
precio y en la cantera extremeña
están haciendo una campaña co-
mercial muy agresiva”. Respecto
al aspecto, se queda con el antiguo
que se está sustituyendo: “Me gus-
taba mucho más, con sus vetas de
color y además moldeado por el
paso del tiempo”.

El adoquín de Gerena, un patri-
monio que se debería preservar.

Mateos Gago. Otra de las calles que se reformarán
y también podrían perder el pavimento clásico.

La Campana. Cuenta también con un adoquinado plano y gris que sustituyó al de Gerena durante el mandato
municipal de Juan Ignacio Zoido. Tuvo que ser reparado al poco tiempo por problemas en su colocación.

San Pablo. Esta zona fue pavimentada hace unos
veranos con adoquines planos y uniformes.

San Luis. Otra calle que fue arreglada en el año
2104 con adoquines de las canteras extremeñas.

Carlos Cañal. Se inauguró hace unos meses
y también presenta un aspecto gris y anodino.

Albuera. Emasesa se encuentra realizando actualmente obras en la calle Trastamara y sus aledañas.
El pavimento de Gerena se ha retirado con máquinas y probablemente no vuelva a colocarse.

Bailén. El entorno del Museo y la Magdalena conserva calles
bellamente adoquinadas con material procedente de Gerena.
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Está claro que el 
medio 

ambiente, la 
conservación de 

la Naturaleza y 
el bien de las 

personas sigue 
prevaleciendo 
en Andalucía 

por encima de 
otros valores

E
l pasado martes 31 de enero, 
en el marco del Foro Joly An-
dalucía, se desarrolló en 
Huelva una conferencia y al-
muerzo-coloquio con D. José 
Fiscal López, consejero de 
Medio Ambiente y Ordena-

ción del Territorio de la Junta de Andalucía. 
El consejero D. José Fiscal, en su conferen-
cia, puso de manifiesto algunos de los retos 
del medio ambiente en Andalucía para los 
próximos años. Se notó en su exposición su 
profesión, es decir, la de periodista con am-
plia experiencia. El relato del consejero fue 
preciso, claro, objetivo, riguroso, veraz y 
atractivo, no exento de titulares para centrar 
el tema. Otro aspecto destacable fue su co-
nocimiento del tema por su trayectoria polí-
tica al haber sido Director General de Cam-
bio Climático y Medio Ambiente Urbano. Su 
origen onubense también quedo patente al 
aterrizar sobre los temas candentes de la 
provincia y la ciudad de Huelva. Si bien no 
dedicó más que un comentario al tema del 
lince, por ser algo conocido y suficiente-
mente debatido, pero si conviene destacar 
en esta tribuna los logros alcanzados en re-
lación con esta especie en Andalucía.  

El lince ibérico ha pasado, en la Península 
Ibérica, de ser una especie «En Peligro Críti-
co de Extinción» a «En Peligro Crítico», y 
pronto se espera «En Peligro», con más de 
450 ejemplares, gracias a una labor colectiva 
de entidades públicas y privadas, de gesto-
res políticos, de técnicos y de científicos, 
con la coordinación de la Junta de Andalu-
cía, a través de la Consejería de Medio Am-
biente y Ordenación del Territorio. Sobre el 
Parque Nacional de Doñana, una joya para 
Andalucía y para Huelva, destacó el Conse-
jero su buen estado de salud como espacio 
natural. En este sentido explicó las reunio-
nes habidas en Bruselas en relación con el 

problema del almacenamiento de gas en la 
zona de Huelva y en particular en al área de 
Doñana. La Consejería propone que la auto-
rización sea para el conjunto del proyecto y 
no por trozos de territorio, y se tiene claro en 
el ámbito político que no se favorecerá nada 
que conculque el futuro de la zona creando 
un peligro potencial. Está claro que el medio 
ambiente, la conservación de la Naturaleza y 
el bien de las personas sigue prevaleciendo 
en Andalucía por encima de otros valores.  

Se pretende desarrollar una minería en 
Andalucía acorde con el siglo XXI. Una cues-
tión que destacó el consejero fue la relativa a 
la Ley de Cambio Climático de Andalucía ac-
tualmente en preparación para que sea de-
batida en el Parlamento de Andalucía esta 
primavera. Nuestra comunidad autónoma 
lleva tratando el tema del cambio climático 
desde el año 2002 y ha desarrollado una es-
trategia modélica a nivel nacional y europeo 
en relación con los tres aspectos esenciales 
de la lucha contra dicho cambio global: miti-
gación, adaptación y comunicación. Esta ex-
periencia e interés previo cristaliza en la ley 
aludida. Andalucía, por ello, será la primera 
comunidad autónoma de España con una 
ley propia sobre cambio climático, y con ello 
marca de nuevo el rumbo en lo que debe ser 
la lucha contra el cambio climático a nivel 
territorial y urbano.  

También destacó el Consejero Fiscal el 
congreso internacional que se desarrollará 
en el mes de mayo en Huelva en relación con 
el cambio climático y que representa un ex-
ponente evidente del interés de la Junta de 
Andalucía por el tema y en especial en rela-
ción con Huelva, una provincia con valores 
medioambientales esenciales. En el marco 
del conjunto de Andalucía destacó también 
el Consejero la cantidad de superficie prote-
gida de la comunidad autónoma, casi un 
35% del territorio, el valor más alto de super-

ficie protegida en un territorio en Europa. 
No olvidó el Consejero tener algunas pala-
bras para el INFOCA, destacando su papel 
esencial en una comunidad autónoma con 
tanto espacio natural y zonas forestales, y 
tanto riesgo de incendios en verano y estío. 
También hubo palabras para un tema recu-
rrente en la provincia de Huelva, como es la 
carretera que uniría Huelva con Cádiz y que 
sigue siendo un tema pendiente. Aclaró la 
imposibilidad total de una carretera costera 
cruzando Doñana, y que el tema de la deno-
minada solución norte estaba en estudio pa-
ra cuando fuese posible.  

La cuestión de los pozos necesarios para 
el riego de la zona de Huelva y que están li-
mitados por la cercanía de Doñana también 
fue tratada, poniendo de manifiesto los es-
fuerzos realizados y la importancia de la 
presa de Alcolea que podría regar más de 
30.000 hectáreas, lo que supondría una im-
portante fuente de riqueza para Huelva. 
También el consejero D. José Fiscal hablo 
sobre el tema espinoso de la balsa de fosfo-
yesos, con 120.000.000 de toneladas de resi-
duos ubicada en la marisma del Tinto aleda-
ña a la ciudad de Huelva. Si bien aclaró que 
la Competencia de la aceptación del proyec-
to presentado por la empresa Fertiberia co-
rrespondía al Ministerio de Medio Ambiente 
y Medio Rural y Marino del Gobierno de Es-
paña, proyecto al que aún no había tenido 
acceso, pero que la Autorización Ambiental 
Integrada por parte de la Consejería seria 
evacuada, en un sentido o en otro, tras el es-
tudio por parte de los técnicos de la propia 
Consejería y por sus asesores científicos, 
pensando en lo mejor para la ciudad de 
Huelva. Andalucía realiza un gran esfuerzo 
en relación con el medio y tenemos todos 
que seguir trabajando por el patrimonio na-
tural de Andalucía y la calidad de vida y la 
salud de los andaluces. ~

Andalucía será la primera comunidad autónoma de España 
con una ley propia de Cambio Climático que será debatida 
por los partidos políticos esta primavera en el Parlamento 

Una visión de algunos aspectos del medio 
ambiente en Andalucía desde la política
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● El autor prevé que el acuerdo conduce a bloquear la iniciativa de la Asociación Superior
de Ingeniería de Andalucía que sugería la redacción de una Ley de Fomento Industrial

E
STA misma semana, el
pasado lunes, en el Pala-
cio de San Telmo, los fir-
mantes habituales sella-

ron el Pacto por la Industria, si
bien se ha introducido la buena
idea de ir sumando adhesiones.
Puede entenderse este compro-
miso –es un pacto– y lo florido de
la asistencia desde varias pers-
pectivas. Una es la de extender el
consenso sobre la inevitable ne-
cesidad de ampliar la actividad
industrial en Andalucía y sumar
voluntades en torno a la Estrate-
gia Industrial de Andalucía (EIA
2020), un proyecto francamente
meritorio y que aquí mismo he re-
conocido, cuyos propósitos cons-
tituyen lo sustantivo del pacto.

Otra, no sólo por la asistencia,
podría ser el interés político del
acto y, quizá, anticipar el pacto de
Estado que se venía sugiriendo a
finales de 2016. Pero no puedo
dejar de señalar otros dos extre-
mos. Al menos como conjetura,
este pacto conduce a bloquear la
iniciativa promovida desde hace
meses por la Asociación Superior
de Ingeniería de Andalucía
(ASIAN) que con empeño habían
ido sumando adhesiones a un do-
cumento que, entre otras propo-
siciones, sugería la redacción de
una Ley de Fomento Industrial;
probablemente necesaria para
ordenar la regulación y la acción
públicas sobre este sector.

Y no como conjetura, la firma
del pacto contribuye a mantener
viva la práctica de la concertación
social por la vía de acuerdos secto-
riales, lo que muy probablemente
se repetirá tras la promulgación de
la futura Ley Andaluza de Fomen-
to del Emprendimiento, visto el pa-
pel que en su borrador se asigna a
los agentes sociales y económicos.

La concertación social no es el
objeto de este artículo, sino la In-
dustria, pero alguna considera-
ción hay que hacer sobre esto. Des-
de principios de los años 90 cada
vez más ámbitos de la política eco-
nómica han sido objeto de concer-
tación –con o sin grandes actos pú-
blicos– y no creo que pueda decir-
se que tal política haya resultado
ser un éxito. No, desde luego, en
términos de convergencia del PIB
per cápita con el promedio nacio-
nal o en la tasa de desempleo.

Y tampoco en lo que atañe a
acuerdos industriales, el primero
de los cuales derivó del primer
Programa Industrial para Anda-
lucía (1992 ó 93, si no recuerdo
mal): no puede decirse que la in-
dustria regional, salvo alguna ra-

ma muy concreta, haya tenido un
progreso extraordinario. Curio-
samente, las grandes satisfaccio-
nes provienen, casi sin excepción,
de industrias que ya existían an-
tes del nacimiento de la Junta de
Andalucía. Y que, casi también
sin excepción, fueron considera-
das actividades poco menos que
obsoletas por parte de más de un
consejero del ramo, electrizados
por las nuevas tecnologías.

Un pacto de esta naturaleza no
significa tener presencia o aspirar
a ejecutar algunas de las medidas
que se dispongan para su desarro-
llo. Significa, a mi juicio, corres-
ponsabilidad en la ejecución y en
los resultados que se obtengan, y
muy particularmente en las accio-
nes a tomar cuando se anticipan o
hay circunstancias difíciles.

Por poner dos casos del pasado,
pero ejemplares: las deficiencias
de productividad de Santana y de
Delphi eran más que evidentes
años antes de sus respectivas cri-
sis, pero no vimos ahí la firmeza

de las organizaciones sindicales
en apoyo de los remedios que que-
rían establecer las direcciones de
ambas empresas cuando todavía
se estaba a tiempo. No me cabe
ninguna duda de la estima en que
los sindicatos tienen a la indus-
tria, pero suelen ser más visibles
las manifestaciones de apoyo a su
sostenimiento antes que la acción
práctica, que a veces ha de conlle-
var mucha firmeza contra las po-
siciones de la clase representada.

Mencionaba más arriba que al-
gunas de las mayores satisfaccio-
nes para los interesados en la In-
dustria provienen de empresas
con larga o muy larga presencia
en Andalucía, a las que, con ex-
cepción de la aeronáutica, y has-
ta hace pocos años –el cambio de
posición es encomiable–, se con-
sideraba poco menos que impro-
pias de la región más sostenible
del mundo en permanente estado
de remodernización. Fuese por
un sesgo hacia las industrias más
aparentes del momento, o por

atender la opinión interesada de
los ambientalistas organizados,
la fundición de metales, la pro-
ducción de cemento, el refino de
petróleo, la petroquímica y la quí-
mica en general o la minería me-
tálica, entre otras actividades, se
consideraban de menor interés
que casi cualquier otra iniciativa
novedosa, como la generación re-
novable o la biotecnología.

Uno de los argumentos en favor
de la Industria es su capacidad de
soportar mejor las crisis. Pues
bien, esto se observa, precisa-
mente, en países a los que ni se les
pasa por la imaginación prescin-
dir de industrias denominadas
“maduras” sólo porque existen
desde hace tiempo, siglos incluso,
ni se empeñan en un reemplazo
atolondrado: son los casos de Ale-
mania, Francia, Suiza, Holanda o
Suecia, entre otros. Esto tiene
que ver con una incomprensión
del diferente papel que juega la
tecnología en unos y otros secto-
res. En muchos casos está incor-

porada en el producto y es clave
para sus progresos, pero en otros
el papel de la tecnología está en el
proceso, permaneciendo el pro-
ducto con características simila-
res a lo largo del tiempo. Pero
créanme si les digo que es muchí-
simo más complejo técnica y tec-
nológicamente refinar un barril
de petróleo, fundir una tonelada
de chatarra o producir un cátodo
de cobre que fabricar el ordena-
dor con el que estoy escribiendo.

Creo que las grandes industrias
andaluzas son actores verdadera-
mente llamados a ayudar a hacer
realidad los buenos propósitos de
la reindustrialización. Están
abiertas a una intensísima com-
petencia internacional y han de-
mostrado que su productividad
–su tecnología y su buen hacer–
compensa mayores costes labora-
les, la sinrazón de los precios de
la energía para las electrointensi-
vas y los a veces mayores costes
de cumplimiento regulatorio que
sus homólogos europeos.

Creo que en este papel hay tres
vectores principales. Uno es po-
nerse al servicio de la formación
profesional dual; otro, facilitar
que posibles proveedores regiona-
les puedan ser homologados, con
independencia de dónde se en-
cuentre el órgano de decisión so-
bre las compras; y el tercero, de-
mostrar a sus accionistas que An-
dalucía es una ubicación más que
apropiada para sus ampliaciones
o para nuevos proyectos, ponien-
do también en este empeño sus
amplias relaciones internaciona-
les con terceros. Pero aquí es im-
prescindible la acción coordinada
con el regulador e incluso con la
acción política del partido que
sustenta al Gobierno regional,
cuando es necesario que utilice su
influencia a escala local.

Finalizo con un ejemplo de este
último vector. Cepsa, la mayor in-
dustria de Andalucía, tiene una ca-
pacidad instalada superior a 20
millones de toneladas/año en sus
dos refinerías y cuenta con tres
plantas petroquímicas de primera
fila. Su accionista, IPIC, además de
haber realizado una gran inversión
en Huelva hace pocos años –en el
entorno de 1.000 millones de eu-
ros–, tiene como vector de creci-
miento los derivados del petróleo,
amén de estar considerando inver-
siones relacionadas con el refino.

¿Qué debemos de hacer? Pre-
guntarnos cuáles son las venta-
jas de otras localizaciones, cómo
podemos compensarlas cuando
se puede y, sobre todo, qué obs-
táculos –regulatorios y sociales–
hay que remover para una buena
candidatura ante las decisiones
de inversión del accionista. A fin
de cuentas, el refino de petróleo
es una de las industrias más dis-
tintivas de Andalucía y debería-
mos aprovechar cualquier opor-
tunidad para desarrollar su acti-
vidad aguas abajo.

RAFAEL
SALGUEIRO
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La presidenta de la Junta, Susana Díaz, 

se citó ayer con los rectores de las diez 

universidades públicas andaluzas en 

el Palacio de San Telmo. Sobre la mesa, 

tres problemas que traen de cabeza a 

los rectorados: la falta de fondos para 

investigar, la búsqueda de un nuevo 

modelo que alivie la asfixia financiera 

agravada por la crisis y el pago de la 
deuda que la Administración arrastra 

con los campus, que ronda 

los 278 millones de euros.  

La reunión, que se pro-

longó durante casi dos ho-

ras, puso en carril algunas 

cuestiones, como la dota-

ción económica de los pro-

gramas de investigación. En 

cambio, se emplazaron a fu-

turos contactos para dise-

ñar el rompecabezas de la 

financiación (cómo se reparten los re-

cursos entre universidades nuevas y 

otras más consolidadas) y negociar un 

plan conjunto para que la Junta salde 

lo que debe a las universidades. Los 

rectores le pidieron a Susana Díaz un 

calendario de pago, según pudo saber 

ABC. A su vez éstos se comprometie-

ron a presentar un programa de ac-

tuaciones para gastar ese dinero. 

Al término del encuentro, el rector 

de la Universidad de Cádiz, Eduardo 

Santiago González, alabó la «cercanía 

especial, la comprensión y el compro-

miso» de la presidenta con los campus. 

Confió en que la deuda «reconocida» 

se pague «en breve». Según explicó el 

también presidente de la Asociación 

de Universidades Públicas Andaluzas, 

hay una deuda de 228 millones de eu-

ros que se arrastra desde finales de 

2015 a los que hay que sumar otros 50 

millones. El consejero de Economía y 

Conocimiento, Antonio Ramírez de 

Arellano, explicó que estos 50 millo-

nes corresponden a obligaciones de 

pago que «han quedado pendientes por 
el cierre del ejercicio» presupuestario 

del año anterior. «Cuan-

do uno emite una factura 

el 31 de diciembre, no se 

puede pagar hasta unas 

semanas o un mes más 

tarde», detalló. 

Los números rojos no 

son el único escollo. La 

Ley de Estabilidad Presu-

puestaria impide a las 

universidades gastar los 

remanentes no afectados, es decir, el 

dinero que les debe la Junta pero que 

no va asociado a unos proyectos con-

cretos, porque generaría déficit. «Nos 

han pedido [los rectores] y la Junta lo 

va a hacer que representemos su inte-

rés por eliminar esa barrera que, de he-

cho, haría que si recibieran mañana el 

pago de toda deuda, no pudieran usar-

la, lo que sería catastrófico», destacó 

Arellano. «Los problemas económicos 

están en vía de solución», insistió.  

El modelo de financiación tendrá 

que esperar. El consejero aseguró en 

septiembre que las condiciones del 

nuevo sistema estarían pactadas en 

2016. Pero el desacuerdo de algunas 

instituciones, como la Universidad de 

Huelva, con el borrador que les han 

trasladado, ha empujado a ambas par-

tes a alargar la negociación.  

Dentro del acuerdo global que han 

planteado los rectores a la presiden-

ta, reclaman que no sólo se garantice 

la suficiencia financiera sino también 

el crecimiento y la convergencia entre 

ellas, con un modelo plurianual.  

Díaz busca con los rectores cómo 
saldar su deuda de 278 millones
∑ La presidenta se reúne 

con ellos para negociar 
la financiación futura 
de las universidades

Diez millones para 
investigación 
Los recortes presupuestarios 
durante la crisis hicieron 
mella en las dos patas princi-
pales de los campus: la 
docencia y la investigación. 
En lo que respecta a la 
docencia, el consejero de 
Economía, destacó que se han 
convocado casi 900 plazas de 
profesores ayudantes docto-
res. Acerca de la investiga-
ción, señaló que «la semana 
que viene vamos a tener una 
reunión para acordar la forma 
de transferir a las universida-
des 10 millones de euros para 
que se distribuyan entre los 
grupos de investigación». A 
esta cuantía hay que sumar 
otra dotación de 60 millones 
de euros que permitirá a las 
universidades «convocar 
contratos de inicio de la 
actividad investigadora para 
500 y 1.000 personas».

Compromiso 
Los rectores 
tendrán que 
presentar un 

plan para 
gastar el dinero 

que les deben

EP 
Susana Díaz, ayer con los rectores en San Telmo
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El consejero Ramírez de Arellano asegura que el problema económico 
«está en una vía de solución en general, en un contexto de diálogo»

No es la primera reunión 
institucional en el Palacio de San 
Telmo entre los rectores de las 
universidades públicas andaluzas 
y el Gobierno autonómico con la 
presencia de la presidenta de la 
Junta, Susana Díaz. En el trasfon-
do de estas citas se encuentra la 
abultada deuda que aún mantie-
ne la administración regional con 
las Universidades y el desconten-
to –levemente manifestado– en-
tre algunos máximos responsa-
bles de las instituciones educati-
vas por la falta de recursos econó-
micos transferidos.

La deuda del Ejecutivo andaluz 
con las universidades, aunque ha 
descendido en los últimos años, 
es de 228 millones, una cifra a la 
que actualmente habría que aña-
dir otros 50 millones. Según ma-
nifestó el rector de la Universidad 
de Cádiz y portavoz de los rectores 
de las universidades andaluzas, 
Eduardo González Mazo, espera 
que este débito «reconocido» se 
pague «en breve» y apuntó que las 
universidades tienen la responsa-
bilidad de «presentar planes para 
ejecutar esta deuda».

Como novedad, la Junta anun-
ció que transferirá a las universi-
dades andaluzas diezmillones de 
euros para tareas de investiga-
ción, algo que se concretará en 
una reunión la próxima semana.

La Junta aún adeuda a las 
universidades 278 millones

Los rectores 

se reunieron 

ayer con la 

presidenta 

Susana Díaz en 

San Telmo

El consejero de Economía y 
Conocimiento, Antonio Ramírez 
de Arellano, anunció además que 
la próxima semana se acordará la 
fórmula a través de la cual las 
universidades podrán convocar, 
con una dotación presupuestaria 
de 60 millones, contratos de inicio 
de la actividad investigadora para 
entre 500 y 1.000 personas.

Sobre la deuda vigente, el con-
sejero dibujó un escenario opti-
mista porque los problemas eco-
nómicos «están en una vía de so-

lución en general, en un contexto 
de diálogo y de absoluta certi-
dumbre», lo que ha permitido que 
las universidades hayan cerrado 
el ejercicio de 2016 «en equili-
brio».

«Tenemos un sistema que da 
certidumbre y, por tanto, está en 
condiciones de abordar nuevos 
retos, después de una época ex-
traordinariamente difícil», dijo 
Ramírez de Arellano. 

En este sentido, defendió la 
autonomía universitaria, de tal 
manera que una mayor cantidad 

de recursos vayan por transferen-
cia directa a las universidades, sin 
que se tengan que hacer convoca-
torias competitivas

Por su parte, el rector de la Uni-
versidad de Cádiz explicó que han 
propuesto a Díaz la fi rma de un 
acuerdo global para que permita 
que haya «certidumbre para po-
der trabajar». Dicho acuerdo 
plantea que haya planes para 
hacer frente a la deuda de la ad-
ministración con las universida-
des y que se permita a éstas el uso 
de los remantes de tesorerías no 
afectados, algo que en este mo-
mento no es posible por las nor-
mas de estabilidad del Gobierno 
central. González Mazo agregó 
que también se ha solicitado a la 
presidenta el plan de tesorería 
para este año, porque da «estabi-
lidad y tranquilidad» y valoró que 
se les haya transmitido que con-
tarán con él en unos cinco días. 
Dentro del acuerdo global que 
desean, ha de incluirse un mode-
lo de fi nanciación que no solo 
garantice la sufi ciencia técnica de 
las universidades, sino también el 
crecimiento y la convergencia 
entre ellas. 

Sobre el tema de investigación, 
el portavoz de los rectores consi-
deró fundamental que el Plan 
Andaluz de Investigación, Desa-
rrollo e Innovación se ponga ya en 
marcha y que se produzcan las 
primeras convocatorias.

Manuel Olmedo

LOS RECTORES 
RECLAMAN 
«CERTIDUMBRE» Y EL 
PLAN DE TESORERÍA 
PARA ESTE AÑO

L. R. A. - Sevilla

LA RAZÓN

MANIFESTACIÓN EL 28F EN SEVILLA DE 
«LA ANDALUCÍA QUE NO SE RESIGNA»

Organizaciones sociales y colectivos agrupados en torno a 

las llamadas Marchas por la Dignidad, junto con diversos 

sindicatos y partidos políticos secundan la convocatoria 

para el próximo 28 de febrero de una «gran manifestación» 

en Sevilla con el lema «La Andalucía que no se resigna y 

lucha: a la calle el 28F». Pretenden, según aseguraron ayer, 

que el Día de Andalucía que se conmemora en esa fecha se 

convierta en una jornada «de lucha».

Manuel Olmedo

El futuro ahora pasa por 
un giro hacia la industria, 
según el Gobierno andaluz

El consejero de Empleo, Empresa 
y Comercio, José Sánchez Maldo-
nado, defendió ayer en Málaga la 
necesidad de «un giro de 180 
grados en estructura económica 
de Andalucía» hacia el sector in-
dustrial para afi anzar la recupe-
ración económica, y subrayó que 
este sector aporta una «alta capa-
cidad tractora», innovación y un 
alto potencial exportador.

Sánchez Maldonado, que asis-
tió a la presentación del nuevo 
prototipo de General Elevadores 
XXI, empresa ubicada en el Par-
que Tecnológico de Andalucía 
(PTA) de Málaga, recordó la fi rma 
esta semana del Pacto por la In-
dustria por parte de la presidenta 
de la Junta, Susana Díaz, y los 
máximos responsables de la CEA 
y los sindicatos UGT y CCOO. Así, 
indicó que tiene entre sus objeti-
vos la movilización de 8.000 mi-
llones de euros y destacó que 
para consolidar el crecimiento 
industrial hay que dar «un salto 
cualitativo y cuantitativo que 
pasa por la participación de to-
dos, empresas, entidades y agen-
tes sociales, en la toma de deci-
siones».

«Con la lección aprendida de 
los errores del pasado, es el mo-
mento de actuar con decisión; ha 
llegado la hora de intervenir con 

contundencia por el desarrollo 
de nuestra industria, y para ello 
necesitamos el esfuerzo y la cola-
boración de todas las partes», 
dijo.

Aseguró que, entre esos objeti-
vos de la estrategia, está el incre-
mentar el tamaño medio de la 
industria andaluza y que ésta sea 
capaz de basarse en la sinergia 
con los centros del conocimiento 
y la innovación, además de que 
pueda competir en los mercados 
internacionales y sea capaz de 
crear empleo.

Sánchez Maldonado recordó 
que ya hay «un amplio camino 
emprendido por miles de empre-
sas industriales y sus auxiliares en 
subsectores», como la agroindus-
tria o la industria química. 

L. R. A.- Málaga

El consejero Sánchez Maldonado
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Los rectores de las diez universidades públicas de 

Andalucía, en situación de asfixia económica y sin 

fondos necesarios para la investigación, pidieron 

ayer a la presidenta de la Junta, Susana Díaz, un 

calendario de pago de la deuda que la Administra-

ción autonómica mantiene con los distintos 

campus, que suma 278 millones de euros. Los 

máximos responsables de las universidades se 

comprometieron, a su vez, a presentar los 

programas de las actuaciones en las que piensan 

invertir estos fondos. El rector de la Universidad 

de Cádiz y presidente de la Asociación de Univer-

sidades Públicas Andaluzas, Eduardo Santiago 

González, alabó «la cercanía especial, compren-

sión y compromiso» de Susana Díaz con los 

campus y dijo que confía en que la deuda se pague 

«en breve». Al margen de esta reclamación, los 

rectores piden también un nuevo modelo de 

financiación universitaria. [ANDALUCÍA]

Los rectores piden a Susana 
Díaz un calendario de pago

El jurado que 
concedió el premio 
Sabino Fernández 
Campo a las 
misiones de la 
Guardia Civil y la 
Armada contra la 
inmigración ilegal

La deuda de la Junta asfixia a las universidades

Las misiones contra la inmigración ilegal del 

Servicio Marítimo de la Guardia Civil y de la 

Armada han obtenido el V premio Sabino 

Fernández Campo, con el que ABC y BBVA 

reconocen actividades de mérito desempeña-

das por personas o unidades militares. En 

concreto se ha premiado en esta edición el 

rescate de 13.000 inmigrantes durante el 

pasado año, dentro de las operaciones denomi-

nadas Frontex y Sophia. También fue reconoci-

do el que fuera ministro de Defensa Julián 

García Vargas, que ocupó la cartera entre 1991 

y 1995. El jurado del premio ha estado formado 

por el director territorial sur de BBVA, José 

Ballester; el capellán mayor de la Región 

Militar Sur, Alberto Gatón Lasheras; el exjefe 

del Cuarto Militar de S. M. el Rey, Gonzalo 

Rodríguez de Austria Rosales; el coordinador 
de Informativos de la COPE, Ángel Expósito 

Mora, y el presidente de Ayesa, José Luis 

Manzanares Japón. [SEVILLA]

Galardón al rescate militar 
de 13.000 inmigrantes

V Premios Sabino Fernández Campo

Susana Díaz charla 
ayer con el rector 
de la Universidad 
de Cádiz, junto al 
resto de rectores 

en San Telmo

EP
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La Junta transferirá próximamente a las diez universidades públicas an-
daluzas un total de 10 millones de euros para distribuirlos entre los gru-
pos de investigación, según el compromiso adquirido en la reunión que la

presidenta andaluza, Susana Díaz, mantuvo ayer con los rectores. Éstos
reclamaron impulsar las convocatorias para proyectos de investigación
tras años de congelación y poder usar los remanen’tes de tesorería.

Transferencia de 10millones a la universidad para investigación
M. G.
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B
luumi es una firma es-

pecializada en el desa-

rrollo de aplicaciones 

para móviles (apps) que 

ha creado una tecnolo-

gía para que pymes y 

autónomos puedan dotarse de unas 

herramientas de marketing y produc-

tividad que hasta hace poco solo es-

taban al alcance de grandes empre-

sas. A fines de año captó una inver-

sión de 1,5 millones de euros para 

potenciar su expansión por Europa. 

Glamping Hub, por su parte, es un 

portal de reservas de camping de lujo 

y alojamientos singulares en plena 
naturaleza, que ha protagonizado su 

tercera ronda de financiación —que 

asciende a dos millones de euros— 

para consolidar su expansión inter-

nacional (llegando ya a mercados 

como Australia tras consolidarse en 

Estados Unidos). Y la firma Demi-

confianza era un grupo enfocado a 

crear mecanismos de fidelización 

para comercios que, el pasado año, 

se fusionó con Klikin para liderar este 

sector en España y, con ello, captó 

fondos de Caixa Capital Risc y de un 

grupo de inversores vinculados a la 

escuela de negocios IESE. 

Detrás de estas tres empresas es-

tán los emprendedores sevillanos Ál-

varo Millán, David Troya y Lorenzo 

López, que han consolidado la tra-

yectoria de estas aventuras empre-

sariales desde Sevilla y han demos-

trado, además, que en la capital his-

palense se pueden forjar nuevas com-

pañías apoyadas en la tecnología con 

el respaldo de fondos de inversión 

especializados en startups. 

«Las startups crecerán en Sevilla 
si pensamos a escala global»
∑ Los promotores de empresas como 

Bluumi, Glamping Hub y Klikin 
reflexionan sobre cómo pueden crecer 
los emprendedores digitales en Sevilla    

David Troya 
FUNDADOR DE GLAMPING 

«Sevilla necesita un efecto 
contagio, tenemos la 
tentación de pensar 
siempre a escala local, pero 
en el mundo actual hay que 
pensar en proyectos 
empresariales que sean 
escalables y globales»√

Ignacio Contreras 
COMISIÓN DE FINANCIACIÓN DE LA CEA 

«Para empresas que han 
crecido hay fondos de 
inversión internacionales, 
pero en el primer momento 
de desarrollo el apoyo 
financiero es local; hay que 
potenciar redes de 
inversores en Andalucía»

Emprendedores digitales

¿Cómo puede crecer la economía 

de la ciudad aprovechando las ini-

ciativas de estos nuevos emprende-
dores digitales? Tal es la pregunta 

que se formuló en un nuevo encuen-

tro de «Sevilla en Clave de Futuro», 

organizado por la Fundación Caja-

sol y ABC. «El mundo es global y una 

compañía cuyo negocio es escalable 

tiene acceso a fondos de inversión 

globales, como demuestran los ca-

sos de Bluumi, Glamping y Klikin», 

indica Ignacio Contreras, profesor 

de Economía en la Universidad de 

Sevilla y presidente de la Comisión 

de Financiación de la CEA. Sin em-

bargo, este tipo de fondos llegan a 

proyectos que ya tienen un grado de 

madurez importante. «En los prime-

ros pasos de una compañía, la tipo-

logía de los inversores tienen un ca-

rácter más local y por ello es nece-

sario que existan business angels y 

capital semilla en Andalucía que sean 

capaces de acompañar el desarrollo 

del negocio; salvo algunas iniciati-

vas muy loables, existe una caren-
cia de ese perfil de fondos que hacen 

crecer las iniciativas cuando son to-

davía muy embrionarias», remarca 

Contreras. 

Efecto contagio 
Existen cuantiosos fondos públicos 

europeos que apoyan el emprendi-

miento y que se pueden utilizar de 

manera más eficiente para catapul-

tar este tipo de proyectos. En este 

momento no hay una buena articu-

lación que conecte el mundo de los 

fondos públicos (como los Jeremie) 

con el de los emprendedores anda-

luces, como demuestra el hecho de 

que cada año hay fondos europeos 

que no llegan a invertirse de forma 

efectiva. 

No todo requiere grandes partidas 

económicas. Hay ejemplos de ciuda-

Culminar el ciclo 
del éxito 
En este momento hay pocos 
empresarios andaluces que 
destinen una parte de sus 
ganancias a invertir en 
startups. «Hay países en los 
que los empresarios locales 
empiezan a financiar a 
emprendedores cuando ya 
existe un número significati-
vo de casos de éxito, en los 
que se culmina el ciclo de 
maduración de una compa-
ñía con su venta y las consi-
guientes plusvalías», indican 
los ponentes de Sevilla en 
Clave de Futuro. Hasta que 
llegue ese momento, hay que 
articular mejor los mecanis-
mos de financiación pública, 
que no están llegando bien a 
las empresas que están en un 
estado inicial de su desarro-
llo. «También se pueden 
mejorar los mecanismos 
fiscales para propiciar que 
surjan más business angels», 
subraya Álvaro Millán.    
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Lorenzo López 
DIR. DE OPERACIONES EN KLIKIN 

«En Sevilla ya se han 
hecho iniciativas muy 
valiosas para conectar con 
las nuevas tendencias, 
como atraer a la 
Singularity University, y 
eso debe mantenerse y 
potenciarse»

Álvaro Millán 
FUNDADOR DE BLUUMI 

«Las empresas pequeñas 
son más ágiles que las 
grandes, se pueden generar 
proyectos de vanguardia 
que compiten por nichos a 

los que las 
multinacionales no 

llegan»

des que con muy poca inversión han 

cambiado el ecosistema emprende-

dor. «En Santiago de Chile hay un 
gran programa para atraer a startups 

de todo el mundo, para ello aportan 

ayudas de 40.000 euros a un conjun-

to de proyectos que están en su fase 

inicial y, con muy poca inversión, ge-

neran en la ciudad un ambiente muy 

centrado en la creación de nuevas 

empresas que produce un verdade-

ro efecto contagio», indica David Tro-

ya, que participó en este programa 

en la capital chilena en los inicios de 

Glamping. Con iniciativas de este tipo 

de se pueden solucionar algunos de 
los grandes problemas que existen 

en Andalucía, y es que «cuesta mu-

cho trabajo pensar a escala global 

cuando se crea una compañía, pare-

ce que tenemos grabado en el ADN 

hacer las cosas a nivel local, y esto es 

una dificultad en el siglo XXI». En 

este momento «el 80% de las opera-
ciones de financiación de startups se 

hacen en Madrid y Barcelona, y en 

el 20% restante están me-

jor situadas que Sevi-

lla otras plazas como 

Valencia o Bilbao. 

Las ciudades an-

daluzas tienen 

atractivo para cap-

tar talento. «Cuando 

fusionamos Demicon-

fianza con Klikin, que-

dó claro desde el prin-

cipio que la sede co-

mercial estaría en 

Madrid pero la sede 

operativa se manten-

dría en Sevilla, ya que hay 

profesionales muy compe-

titivos y es más fácil retener 

el talento. Por desgracia, el 

personal cualificado tiene me-

nos opciones de cambiar de tra-

bajo». 

El coste de la vida, el clima y la 

oferta de ocio pueden ser un gancho 

para atraer talento, pero no se pue-

de olvidar que aún se debe mejorar 

la capacitación de los jóvenes de la 

región. «Las ideas son importantes 

para un negocio, pero no son lo fun-

damental, hacen falta profesionales 

para llevarlas a cabo, jóvenes que se 

convenzan de que toda la documen-

tación de la compañía debe estar en 

inglés, y que sean capaces de crear 
una comunidad de emprendedores 

que generen esa mentalidad de cam-

bio». 

En esta misma línea, Álvaro Mi-

llán apunta que «en esta región exis-

ten buenas ideas, pero eso es solo el 

primer paso para construir un gran 

proyecto, hay que tener la capacidad 
personal de desarrollarlo y lograr el 

capital necesario». La economía di-

gital ofrece oportunidades de creci-

miento para empresas pequeñas que 

son más ágiles en la toma de decisio-

nes que las grandes corporaciones. 

«En Bluumi somos una empresa jo-

ven que tiene un equipo muy conso-

lidado de profesionales en aplicacio-

nes móviles, estamos llegando a ni-

chos de negocio que no cubren las 

grandes firmas del sector, hay opor-

tunidades de crecimiento que antes 

no existían». 

Mentalidad 

En cualquier caso, el primer cambio 

tiene que llegar de la mano de la edu-

cación. «No existe una conciencia-

ción clara en la sociedad de la verda-

dera importancia de la digitalización 

y la transformación que está supo-

niendo en la economía mundial», re-

cuerda Ignacio Contreras, para quien 

«el modelo educativo no se ha adap-

tado a los nuevos retos», de ahí que 

no se haya cambiado sustancialmen-

te el sistema y las universidades no 

estén bien conectadas con la reali-

dad. 

Lorenzo López también estima que 

hay que conservar y potenciar todo 

lo que ya se ha hecho bien. «El Ayun-

tamiento de Sevilla y La Fundación 

Goñi y Rey han conseguido traer a la 

ciudad distintas actividades de la 
Singularity University, una institu-

ción académica nacida en Silicom 

Valley que está impregnando en los 

alumnos de algunos colegios de Se-

villa cómo es el mundo que se van a 

encontrar en el futuro». También sos-

tiene que hay que mirar ejemplos 

como Granada, que con el proyecto 

Alhambra Ventures atrae cada año a 

la ciudad a los principales fondos. 

Ejemplos  
Ciudades como Santiago de Chile han creado 
programas de atracción de empresas que han 
generado un «efecto contagio» en los emprendedores
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ANDALUCÍA

El PSOE-A tiene intención de 
iniciar este mes los contactos con 
los demás partidos para abordar 
la renovación en la Radio Televi-
sión de Andalucía (RTVA), al 
frente de la cual se encuentra en 
este momento, en una situación 
de interinidad, Joaquín Durán, 
con el cargo de subdirector gene-
ral del ente, mientras que los 
quince miembros del consejo de 
administración también están en 
interinidad desde que el órgano 
concluyera su mandato en mayo 

 LA RAZÓN Sevilla

El PSOE inicia contactos para renovar 
la RTVA tras saltarse todas las fechas

La formación 
socialista quiere 
que Joaquín 
Durán siga como 
máximo 
responsable del 
ente autonómico

de 2014. Fuentes socialistas man-
fi estaron a Europa Press que la 
intención es que los contactos 
empiecen «en los próximos días» 
y que se desarrollarán con todas 
las formaciones políticas.

No es la primera vez que el PSOE 
muestra su intención de abrir las 
negociaciones para la renovación 
de la RTVA y de otros órganos de 
extracción parlamentaria, como 
el Consejo Audiovisual de Anda-
lucía, que también se encuentran 
en situación de interinidad. El 
vicepresidente de la Junta, Ma-
nuel Jiménez Barrios, lleva desde 

el pasado verano dando fechas y 
echando la pelota hacia adelante. 
En un primer momento dijo que 
septiembre iba a ser un mes defi -
nitivo para el impulso de la reno-
vación de la RTVA y después desde 
el PSOE se apuntó el horizonte de 
fi nales de diciembre. Lo cierto es 
que las negociaciones no han 
pasado de los contactos informa-
les.

Uno de los partidos más críticos 
con esta situación ha sido Ciuda-
danos, al encontrarse, al igual que 
Podemos, fuera de estos órganos. 
En una intervención en el Parla-

Juan Marín y 

Susana Díaz, en 

el Parlamento 

andaluz

mento el pasado mes de diciem-
bre Juan Marín aprovechó una 
pregunta sobre la reforma de la 
Cámara de Cuentas para lanzar 
una andanada sobre la falta de 
compromiso para la renovación 
de los órganos de extracción par-
lamentaria. «Finalizará esta legis-
latura –dijo– y habrá grupos par-
lamentarios que seguiremos 
ninguneados por los intereses de 
los dos grupos mayoritarios en la 
Cámara».

Por el momento, según añadie-
ron las mismas fuentes socialistas, 
se han desarrollado algunos con-
tactos de carácter informal, si bien 
se ha hablado básicamente del 
asunto con Ciudadanos, forma-
ción con la que el PSOE-A tiene un 
acuerdo de investidura.

Asimismo, el PSOE-A pondrá 
sobre la mesa que Joaquín Durán 
siga al frente de la RTVA en la 
nueva etapa, ya ocupando el car-
go de director general. Como se 
recordará, Joaquín Durán fue 
nombrado subdirector general de 
RTVA tras la dimisión, en marzo 
de 2013, de Pablo Carrasco como 
director general. En cuanto al 
consejo de administración, cuyos 
15 miembros son nombrados 
para un mandato de seis años, 
concluyó el mismo en mayo de 
2014.  Actualmente, el consejo de 
administración, cuyos miembros 
deben elegidos por el Parlamento 
de Andalucía, por mayoría de tres 
quintos, a propuesta de los grupos 
parlamentarios, está integrado 
por ocho representantes del 
PSOE-A, por seis del PP-A y por 
uno de IULV-CA.  El principal 
problema para llegar a un acuerdo 
reside en que para la renovación 
de los órganos de extracción par-
lamentaria es necesaria una ma-
yoría de tres quintos de los 109 
diputados que componen la Cá-
mara. PSOE y Ciudadanos no 
llegan a este umbral. 

Manuel Olmedo

El PP culpa a los gobiernos de Díaz de un 
défi cit inversor de 200 millones en educación

El PP-A criticó ayer el objetivo de 
«colgar el cartel de ‘cerrado por li-
quidación’ en la educación públi-
ca» que tiene en mente la Junta de 
Andalucía, con su presidenta, Su-
sana Díaz, a la cabeza, desde el 
inicio de cuyo mandato los popu-
lares andaluces calculan que se 
han dejado de invertir hasta 200 
millones de euros en los progra-
mas de política educativa pública 
no universitaria. Así lo aseguró en 
rueda de prensa en Sevilla la secre-

taria general del PP-A, Loles López, 
quien compareció acompañada 
de la portavoz parlamentaria del 
grupo en Educación, María Fran-
cisca Carazo, quien afeó a la man-
dataria autonómica que en los 
últimos días haya «puesto el ven-
tilador», tras el «tremendo tirón de 
orejas» del informe PISA a la ges-
tión del Gobierno autonómico.

«Es evidente que alguien que 
tiene sentido de la responsabili-
dad, cuando ve datos de este tipo, 
tiene que mostrar respeto y pre-
ocupación si tu tierra te preocupa, 

te duele y te ocupa», aseveró Ló-
pez, para censurar que, por contra, 
Díaz ha resuelto seguir adelante en 
lo que considera un ataque a la 
educación pública. Punto en el 
que aludió a la existencia de más 
de 200 aulas prefabricadas en la 
comunidad, con más de 5.000 
menores afectados; al «fraude» del 
Plan de Bilingüismo, que sólo se 
oferta al 26,6%  de los alumnos, con 
947 centros de los 1.200 compro-
metidos para el curso 2011-12; o a 
que sólo el 51% de los centros 
cuenten con comedor.

L. R. A. - Sevilla

«Incertidumbre» en los 
institutos con la Selectividad

La Asociación de Directores de 
Instituto de Andalucía (Adian) 
señala sus dudas por la «incerti-
dumbre» que sigue rigiendo en 
los centros de Secundaria en re-
lación con la Selectividad.

Según explicó a Europa Press 
el presidente de Adian, Gabriel 
Ureña, la Consejería de Econo-
mía y Conocimiento, responsa-
ble de las universidades andalu-
zas, ha aclarado algunos aspectos 
de las pruebas para acceso a la 

universidad, que versarán sobre 
cuatro materias generales del 
bloque de asignaturas troncales. 
Aún no se conoce con exactitud 
la ponderación de las distintas 
asignaturas y no se han concre-
tado las asignaturas que fi gura-
rán en cada apartado de la Selec-
tividad, de la que se han excluido 
materias que se imparten en 
Bachillerato como Ciencias de la 
Tierra, Tecnología Industrial y 
asignaturas del Bachillerato de 
Arte, mientras que no se conoce 
la ponderación de la Filosofía.

R. A.- Sevilla
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MªJESÚS PÉREZ/SUSANA ALCELAY 
MADRID 

L
a desaceleración de China 

tiene en vilo a la economía 

mundial, aunque el flujo 

de inversión del gigante 

asiático sigue siendo uno 

de los más potentes de 

todo el planeta y está entre los más 

codiciados por gobiernos de todos los 

colores. La llegada de grandes inver-

sores chinos a España es un fenóme-

no reciente, pero que ha ido crecien-

do año tras año a la velocidad del rayo, 

aprovechando las rebajas del país en 

tiempos de crisis y las gangas en di-

ferentes sectores económicos, como 

el tecnológico, agroalimentario, logís-

tico, entretenimiento, salud e inmo-

biliario.  

Ahora un sector más podría caer 

en las redes inversoras del país del 

dragón rojo: la educación. La diana se 

ha puesto en las universidades priva-

das españolas, una vía para lograr la 

codiciada homologación de los títu-

los después de que los jóvenes chinos 

concluyan sus estudios y decidan re-

tornar a su país de origen, según fuen-

tes consultadas por ABC. 

Esta futura inversión confirma que  

España se está convirtiendo en un ob-

jetivo prioritario para el gigante asiá-

tico a pesar de estar lejos aún respec-

to al atractivo que despiertan otros 

países europeos entre los inversores 

chinos (ver gráfico adjunto). Durante 

2015 la inversión de China en nuestro 
país se disparó un 120%, pasando de 

845 millones de euros a más de 1.880 

millones. Así se refleja en el informe 

«Tendencias de la inversión china en 

Europa» elaborado por Esade, y en el 

que destaca que «solo en 2015, la in-

versión china en España fue superior 

a la inversión recibida en los cinco años 

anteriores». 

Francisco Martínez Boluda, socio 

director del bufete Uría Menéndez en 

China explica que «la inversión chi-

na en España se ha multiplicado casi 

por tres. Se trata de inversiones cla-

ramente industriales en sectores de 

tecnología media, negocios agroali-

mentarios, logística, entretenimien-

to, salud y con implantación en Lati-

noamérica. El incremento respecto 

al año anterior ha sido tan grande por 

la operación de Urbaser. No obstan-

te, si se compara con otros destinos 

de inversión en Europa son cantida-

des todavía modestas. Aún estamos 

lejos de Alemania, Reino Unido, Ita-

lia, Países Bajos y Francia», dice Mar-

tínez Boluda.  

Las cifras oficiales reflejan que los 

inversores chinos llegan a nuestro país 

para quedarse. Buscan, por ejemplo, 

el conocimiento tecnológico en el sec-

tor de la energía renovable, especial-
mente la eólica, pero también el reco-

nocimiento de marca de los produc-

tos agroalimentarios, la experiencia 

en el sector inmobiliario y hotelero y 

la ubicación privilegiada en el Medi-

terráneo, que goza además de unas 

instalaciones portuarias de calidad. Y 

ahora han comenzado a tantear las 

universidades privadas españolas. Las 

nuevas inversiones podrían estar mu-

cho más relacionadas con la educa-

ción. De hecho, las mismas fuentes ex-

plican que España vive un boom de es-

tudiantes chinos.  

Más esfuezo económico  
Hay dos fenómenos paralelos que ex-

plican por qué se ha producido esa 

fuerte aumento de estudiantes chinos 

en las universidades españolas. La pri-

mera causa es la incorporación a las 

El capital chino fija su radar 
sobre las universidades 
privadas españolas
∑ La necesidad de homologar los títulos en China está  

detrás del interés por algún centro en apuros económicos 

Educación «made in China»

Compras del gigante asiático

96 empresas 
operan en España 
En los últimos dos años se ha 
producido un fuerte desem-
barco de nuevos grupos 
inversores y empresas como 
China Construction Bank, 
Dalian Wanda Group, Fosun, 
Bright Food y HNA, que han 
incrementado la lista de 
empresas con una presencia 
más arraigada en España, 
como Huawei, ZTE, Lenovo, 
Haier, Cosco, ICBC, Air China 
y Keewaymotor. En España 
operan 96 empresas chinas. 

Atlético de 
Madrid, Español, 
Granada... 

El mundo del fútbol ha sido el 
otro foco de interés del 
gigante asiático. A la compra 
del 20% del Atlético Madrid 
por el grupo Wanda y el 45,1% 
del Español por la firma china 
Rastar Group se suma la 
compra del 45,1% del Granada 
y algunos clubes más peque-
ños. El fenómeno se extiende 
por Europa. En junio se cerró 
la compra del 70% del Inter de 
Milán por la china Suning.

HNA controla  
el 29,5% de NH 
El gigante HNA controla  
29,5% de NH Hoteles. Este 
grupo chino cuenta con una 
compañía aérea, de hoteles, es 
propietario de una red de 
transporte de carga marítima 
así como de negocios de 
seguros y de fondos de 
inversión, además de grandes 
almacenes y varias cadenas de 
supermercados.

Bright Food compra 
Miquel Alimentació 
En 2016 se cerraron importan-
tes operaciones en el sector 
agroalimentario en España, con 
la compra de pequeñas bode-
gas, conserveras y, especial-
mente, de la empresa Miquel 
Alimentació, el mayor grupo 
español de distribución 
mayorista de productos de 
alimentación, que adquirió 
Bright Food. Este grupo quiere 
promover la venta de alimentos 
españoles en China e introducir 
en España sus productos.

Wanda adquiere 
Cinesa, cadena de 
cines de España 

El pasado julio la multinacio-
nal china Wanda compró la 
cadena de cines Odeon por 921 
millones de libras (unos 1.100 
millones de euros). Esta 
empresa era propietaria de 
Cinesa, la mayor distribuidora 
de España. Wanda es propie-
dad del hombre más rico de 
China, Wang Jialin, que tiene 
un imperio que se extiende al 
sector inmobiliario,  
turismo y de ocio.

La inversión se 
disparó un 120% 
En 2015 la inversión de China 
se diparó un 120% en España y 
superó los 1.880 millones, 
según Esade. Pero la exposi-
ción de China en España es 
reducida si se compara con 
Italia, donde supera los  13.700 
millones de euros o Portugal, 
cuya economía es inferior a la 
española, pero roza los 6.700 
millones.  
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aulas de los descendientes de inmi-

grantes que han nacido en España. La 

segunda hay que buscarla en la des-

cendencia de padres de jóvenes que 

aún residen en China, pero que están 

cada vez más dispuestos a hacer un 

esfuerzo económico mayor para que 

sus hijos obtengan una enseñanza su-

perior o máster dentro de nuestras 

fronteras.  

En las provincias del sur de China, 

los padres se inclinan más para que 

sus hijos desarrollen carreras empre-
sariales fuera de su país y son cada vez 

más los que eligen España para reali-

zar sus estudios superiores, eso sí, con 

la idea de volver después a casa. ¿Qué 

mejor negocio entonces que comprar 

una universidad española e impartir 

en ella enseñanzas superiores «made 

in China»?, reflexionan las fuentes con-

sultadas por este diario. 

Billetes de ida y vuelta 
El problema está en que una vez rea-

lizado un máster o una carrera univer-

sitaria en España los estudiantes chi-

nos titulados no pueden utilizarlo en 

su país de origen puesto que los estu-

dios conseguidos no están homologa-

da. Es la principal razón que argumen-

tan las fuentes consultadas por este 

periódico para justificar que los inver-

sores chinos estén a la busca y captu-

ra de alguna universidad privada es-

pañola en dificultades.  

«Si hasta ahora no habían compra-

do o invertido en universidades espa-

ñolas, sí han colaborado en algun de-

partamento de universidades españo-

las para atraer estudiantes chinos, que 

suelen ser hijos de padres adinerados», 

opina Liria Chen, profesora titular en 

la Facultad de Filología Hispánica en 

la Universidad de Estudios Interna-

cionales de Shanghai.  

Trampolín a Latinoamérica 
Las mismas fuentes explican que, ade-

más, España representa para los in-

versores el trampolín hacia Latinoa-

mérica, uno de los grandes frentes de 

AFP 
Estudiantes chinos salen de un centro universitario 

Cifras enmillones de euros

Inversión de China

en Europa 2010-2015

Fuente: ESADE ABC
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Enseñanza  
en busca de  
reputación 

Durante cientos de años, 
China basó su modelo educa-
tivo en el viejo sistema de 
exámenes imperiales, que 
cayó en 1905 para dar entrada 
a las corrientes chinas más 
modernas, que buscaban 
implantar un sistema escolar 
moderno inspirado en el que 
existía en Europa, Japón y 
Norteamérica. El cambio de 
modelo impulsó la creación 
de escuelas modernas en el 
país. En 1933, había 40 
universidades privadas y muy 
elitistas, cerradas a las clases 
populares y medias que, tras 
la constitución de la Repúbli-
ca Popular China en 1949, 
pasaron a estar bajo el yugo 
del Partido Comunista.   

No fue hasta 1985 cuando se 
empezaron las principales 
reformas para acompasar la 
realidad educativa a las 
exigencias de modernización 
del país. Fue época de refor-
mas y apertura y de aplicar 
medidas y experiencias del 
exterior. Hoy, la reputación de 
las universidades privadas 
chinas está cuestionada. Se 
nutren de malos estudiantes y 
de hijos de familias adinera-
das que buscan titulaciones 
fáciles. De las 2.879 universi-
dades que hay en China, 742 
son privadas. 

negocios que tienen ahora como obje-

tivo, la nueva tierra prometida para 

sus negocios. «Las universidades es-

pañolas se han transformado en incu-

badoras de los nuevos y futuros hom-

bres de negocios chinos en Latinoa-

mérica», añaden. 

Cerca de 400.000 chinos salen cada 

año del país hacia diversos destinos 

del mundo para estudiar en universi-

dades extranjeras carreras de grado o 

especializaciones para posgraduados. 

Un 1% aproximadamente lo hace en 
España (más de 4.000 al año) si bien 

en nuestro país ya son el principal con-

tingente entre los universitarios ex-

tracomunitarios.  

En China, sus universidades ocu-

pan el puesto 39 las 200 primeras de 

las economías emergentes. China es 

la nación más representada en el ran-

king, mientras que cinco instituciones 

chinas se encuentran entre las 10 pri-

meras, incluyendo a la Universidad de 

Pekín y a la Universidad Tsinghua, que 

ocupan los dos primeros sitios entre 

las instituciones chinas.  

Videoanálisis sobre la 
nueva apuesta de los 
inversores chinos 
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OPINIÓN

Me robaron mi infancia, mi ilu-
sión, mi inocencia”. Un hom-
bre de 42 años que responde a

las iniciales de F. L. reunió el coraje pa-
ra escribir al papa Francisco en 2014 y
denunciar los abusos que había sufrido
cuando era seminarista. Él, su hermano
gemelo y otros internos del seminario
menor de La Bañeza se acostaban con
terror a la espera de la visita nocturna
del profesor José Manuel Ramos
Gordón, que elegía a discreción a qué
cama acercarse para saciar su deprava-
ción sexual. Tenían 14 años, era el curso
1988-1989 y lo denunciaron en varias
ocasiones, pero solo sufrieron castigos y
silencio así que optaron por callar. Y ha
sidomuchos años después, ante las noti-
cias que hablaban de un papa escandali-
zado por la pederastia que había socorri-
do a otras víctimas, cuando F. L. se ani-
mó a escribirle al Vaticano.

El caso lo cuenta estos días LaOpinión
de Zamora, que recoge la apertura de un
procedimiento en la diócesis de Astorga
que se resolvió en mayo con la orden del
obispo Juan Antonio Menéndez de apar-
tar al abusador de su parroquia durante
al menos un año. Le condenó también a
labores asistenciales a sacerdotes ancia-
nos “así como otras tareas caritativas”. Si
eso no es impunidad, se le parecemucho.

Que un sacerdote haya abusado de
niños es un escándalo mayúsculo. Que
eso ocurriera con la connivencia de sus
compañeros y superiores lo es aún ma-
yor. Y que el hombre se salga de rositas
con un año de apartamiento de su pa-
rroquia extiende la magnitud y respon-
sabilidad del escándalo a las capas su-
periores de la Iglesia católica, que en
numerosos lugares sigue infravaloran-
do el delito de abusos a menores y el
daño que causan de por vida para abor-
darlo como un pecadillo que no requi-
riera más que una amonestación.

El cura Ramos Gordón, párroco de
Tábara (Zamora) desde 1990, no solo
ha sido condenado a una pena ridícu-
la, sino que ni siquiera la ha cumpli-
do. El citado diario menciona dos mi-
sas que ha celebrado en septiembre y
octubre en este pueblo y otra que ha
concelebrado. Desde que se conoció
esta noticia el pasado domingo, 25 ex-
seminaristas han dado la cara para
confirmar las denuncias de F. L. “Aún
siendo muy pequeños, éramos cons-
cientes de que aquella situación no
era normal y no sabíamos cómo ac-
tuar debido a nuestra inocencia. El pe-
derasta ya ha reconocido su pecado.
Ahora pedimos que se manifiesten to-
dos los demás, que aun sabiéndolo y
teniendo el deber de mediar y evitar-
lo, no lo hicieron”.

Queda poco que añadir y mucho
que hacer: la Iglesia debe perseguir
con dureza a sus abusadores y no pue-
de conformarse con apartamientos
más o menos compasivos. Indepen-
dientemente de los procesos judiciales
—en este caso, el delito ha prescrito—
las investigaciones deben llegar a los
cómplices y el proceso de perdón y
reparación debe ser activo y exigente.
Afortunadamente el papa Francisco se
ha movilizado, pero cabe exigirles que
no sea el único.

El sistema científico de un país se
asienta sobre la presunción de vera-
cidad y autenticidad. Si las autorida-

des recaudan impuestos y cobran tasas a
los alumnos para construir universidades
y remunerar a los profesores que allí inves-
tigan e imparten docencia es porque quie-
ren sostener un sistema de generación y
transmisión de conocimientos que sirva a
su desarrollo económico y científico.

El fraude científico, una de cuyas expre-
siones más graves es el plagio, no es por
tantouna cuestiónque ataña en exclusiva a
la moral o al honor de los que incurren en
dichas prácticas o son víctimas de ellas: es
algo que socava el sistema científico y que,
en consecuencia, debe ser prioritario para
las autoridades académicas. De ahí que el
penoso caso del rector plagiario de la Uni-
versidad Rey Juan Carlos, Fernando Suá-
rez, no pueda ser considerado ni un litigio
privado entre él y la veintena de sus vícti-
mas acreditadas ni una cuestión que pueda
solventarse con su abandono del cargo.

Porque al falsear sus méritos, los pla-
giarios como el rector Suárez, cuya des-
honestidad ha vuelto a quedar en eviden-
cia en un peritaje realizado por la Uni-
versidad de Barcelona, ascienden acadé-
micamente de manera fraudulenta, co-
bran salarios indebidos del erario y des-
plazan de sus puestos a otros investiga-
dores de mayor mérito y honestidad.

Hace tiempo que los organismos que
acreditan y evalúan a los profesores uni-
versitarios (la CNEAI y la ANECA) debe-
rían haber abierto sus propias investiga-
ciones para saber si el profesor y rector
Fernando Suárez merece los méritos
que le reconocieron. Y el ministro de
Educación y Ciencia, Íñigo Méndez de
Vigo, responsable último de la integri-
dad del sistema educativo y científico
español, tenía que haber tomado hace
tiempo cartas en el asunto. Urge restau-
rar la credibilidad del sistema de cien-
cia español, y compete al ministro pro-
moverlo.

El papel del Banco de España en la
detección y tratamiento de las crisis
financieras, cuya consecuencia prin-

cipal ha sido una factura de dinero público
superior a los 40.000 millones, ha sido ob-
jeto de controversia y acusaciones cruza-
das (algunas muy inoportunas y dañinas)
prácticamente desde que se formó el Go-
bierno de Mariano Rajoy a finales de di-
ciembre de 2011. Existe constancia ahora
de que en fechas cruciales de la crisis, con-
cretamente en 2008, la Supervisión del
Banco de Españamodificó las normas con-
tables exigibles a las instituciones financie-
ras. Estos cambios normativos tuvieron co-
mo consecuencia aliviar y diferir el apunte
en los balances bancarios del crecimiento
excesivo de la morosidad causado por la
crisis, sobre todo en lo que se refiere a la
refinanciación de los préstamos. Dicho de
otro modo, gracias a las instrucciones da-
das por el Banco de España en elmomento
demayor crudeza de la crisis, las entidades
de crédito habríanpodido disimular el efec-
to destructivo de la morosidad y diferir las
correcciones necesarias.

El Banco de España ha argumentado
que se trataba de homogeneizar las nor-
mas de control de los balances por parte de
la máxima autoridad bancaria. La explica-
ción debería ser detallada; no puede que-
darse en un simple término abstracto sin
entrar en su origen, finalidad y consecuen-
cias. Puesto que es imperativomantener la
crebilidad de la institución, no parece una
buena idea que permanezca en silencio o
no haga las aclaraciones necesarias; pero
tampoco es aceptable prejuzgar la conduc-
ta de la Supervisión sin conocer lo que tie-
nen que decir los responsables del banco

sobre el periodo de autos. En estos casos la
explicación franca es la más adecuada; si
los responsables de Supervisión actuaron
siguiendo reglas excepcionales de toleran-
cia, este es el mejor momento para que
argumentenpor qué tomaron tales decisio-
nes, cuáles fueron los factores internos y
externos que influyeron en su posición y
cuáles fueron las reglas de conducta sobre
las que se basaron. Es evidente que el es-
trangulamiento del mercado interbanca-
rio era una situación alarmante y excepcio-
nal; se trata de saber si lo era tanto como
para justificar normas y criteriosmás flexi-
bles con las calificaciones de morosidad.

Además de las aclaraciones debidas, la
credibilidad del banco reclama una actua-
ción más decidida en el ámbito de las nor-
masde inspección. Para reforzar la credibi-
lidad, sería deseable que el Banco pusiera
enmarcha una revisión de procedimientos
y controles internos en supervisión e ins-
pección. El propósito es que los clientes del
sistemabancario estén razonablemente se-
guros de que su dinero permanece a res-
guardo de malas prácticas bancarias. No
es una tarea fácil.

El problema es queno pueden estar per-
manentemente en cuestión las decisiones
tomadas por la autoridad bancaria españo-
la entre 2007 y 2013. Hasta ahora no ha
existido una explicación convincente, ca-
paz de despejar de una vez por todas las
dudas principales de la gestión de la crisis
bancaria. El Banco tuvo varios papeles du-
rante el crash: político, supervisor, inspec-
tor y generador de soluciones. Los de su-
pervisión e inspección exigen una aclara-
ción rápida, antes de que se conviertan en
motivo crónico de debates o descrédito.

EL ACENTO

La depravación
sexual de un
párroco, impune

Berna González Harbour

La Universidad, en entredicho

El prestigio del Banco
Conviene aclarar del todo los criterios
de inspección bancaria durante la crisis
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JL Martín

Catedrático de
Economía (UPF)

Transversal
José García Montalvo

Lapublicación
recurrentedecom-
paracionesentre
lospreciospúblicos
de launiversidaden

diferentes comunidades autónomas
transmite a laopiniónpública la impre-
sióndeque launiversidadcatalanaes
muycara.Es incuestionableque los
preciosnominales crecieron significati-
vamenteenCatalunyaenel curso2012-
2013. Sinembargo, lo relevantees cuán-
tos estudiantespaganesa facturaen su
totalidad, aquéestrato socioeconómico
perteneceny si el cambio tuvoun impac-
to sobreel accesooel abandonode la
universidad.
Enprimer lugar, hayqueplantearse si

la gratuidadde launiversidades siempre
lamejoropción.La respuesta esnegati-
va.Lospreciospúblicos formanpartede
los ingresospúblicos y, por tanto, deben
ser consistentes conel conjuntodel
sistema tributario.Loquepuede resultar
lógicoenunpaís comoAlemaniaoalgu-
nospaíses escandinavos, conunalto
nivel de recaudación tributaria sobreel
PIByuna intensaprogresividad, es re-
gresivoenunpaís con insuficienciade
recursospúblicosounsistema tributario
pocoprogresivo.
Ensegundo lugar,muchosdeestos

estudios comparativosnomencionan
que la subidade launiversidadenCata-
lunya sevinculó aunanueva tarifación
en funciónde la rentagracias a lapuesta
enmarchadeunsistemadebecaspro-
pio.Las llamadasbecasEquitat comple-
mentan las tradicionalesbecasMECDy
permitenamortiguar el impactode las
condiciones académicas introducidas en
labecageneral apartir del curso2012-
2013.
Por tanto, y en tercer lugar, lo impor-

tante es saber el efecto combinadodel
aumentonominalde losprecios, vincula-

dos a la renta, y lasbecasEquitat.El aná-
lisis del impacto sobreel accesoes com-
plicadopues influyenmuchos factores
simultáneamentey, enparticular, el
tamañode la cohortede jóvenesen la
edadhabitualpara ir a launiversidad (18
a24años).Unanálisis de la correlación
porcomunidades autónomasentrema-
triculación, precios y tamañode la co-
hortede jóvenesentre los años2011 y
2014muestraque lamatriculación sólo
dependiódel tamañode la cohorte yno
de lospreciospúblicos.La relaciónentre
la caídade la cohortede jóvenesy la
caídade lamatriculaciónes casi unoa
uno.Asimismoseobservaque lapropor-
ciónde jóvenesprocedentesdeescuelas
públicasqueentranen lasuniversidades
catalanas aumentóen los cursosposte-
riores a la subidade losprecios.
Evidentemente, estos sonmeros indi-

ciospuesnoesposible tener toda la in-
formaciónestadísticanecesariapara
analizar la situaciónde todos lospoten-
ciales entrantes.El análisis de la tasade
abandonosepuede realizar conmucha
másprecisiónpuestoque, eneste caso,
toda la informaciónestádisponibledado
que los jóvenesyaaccedierona launiver-
sidadenalgúnmomento.Laevidencia
empíricanomuestraunaumentodel
abandonode los estudiantes, ni general
nipornivel educativode lospadres, con
posterioridada la introducciónde los
nuevosprecios en funciónde la renta.
¿Quépuedeexplicar esta ausenciade

efectodel aumentodepreciosde launi-
versidad?Enprimer lugar, sólo las fami-
liasquepertenecenal gruposocioeconó-
micoconmayorpoder adquisitivopagan
elpreciode lamatrícula completo.
Por ejemplo, con lanueva tarifación

social en funciónde la rentauna familia
decuatromiembrosque sólo tenga ren-
dimientosdel trabajoy tribute conjunta-
mentepagaría el precio completode la

matrícula si sus ingresos fueran superio-
res a65.000eurosbrutos al año.No
parecequeuna familia conestos ingresos
sepuedaconsiderardebajos recursos.Es
interesantenotar tambiénqueel coste
privado total que las familias catalanas
paganporunañodeeducaciónuniversi-
tariapública es similar a loquepaganpor
unañodebachilleratoodeESO.De
hecho, si los estudiantesque realizaron
susestudiosde secundaria enuncolegio
privadopagaranen launiversidad lo
mismoquepagaronenel colegio, los
ingresosporpreciospúblicosuniversita-
rioshabríanaumentadoun56%enel
curso2011-2012, últimoañoparael que
existe informaciónde la encuestadel
ministerio sobreel costede la educación
secundariapor titularidadde la escuela.
Aveces existendudas sobre la relación

entre la rentadeclaraday la renta realde
las familias.Laevidencia empíricamues-
traque los estudiantes conpadres con
bajos estudios (EGBo inferiores) tienen
unaprobabilidadun60%superior a la
mediade tener exencióndematrícula.
Lomismosucedeporocupaciones: los
jóvenes cuyospadres tienenun trabajo
nocualificadooen la construcción tie-
nenunaprobabilidadmuyelevadade
tener exencióndematrícula.
Por tanto, la evidencia empírica indica

que, aunque lospreciosnominalesde la
universidadenCatalunya sonaltos com-
parativamenteconel restodeEspaña,
sólo se aplicana los estudiantesde los
niveles socioeconómicosmásaltos, que
ademáspagaronmuchomáspor sus
estudiosde secundaria.Estoexplicaría la
faltadeun impactonegativodel aumento
de losprecios sobreel accesooel aban-
donode launiversidad.
Encualquier caso, resulta sorprenden-

te, por su inconsistencia, quealgunos
partidospolíticospidanqueaumenteel
IRPFpara los contribuyentesqueganen
másde60.000eurosy, comoalternativa,
quebajen lospreciospúblicosde launi-
versidadparaesosmismoscontribuyen-
tes.Bajar estospreciospúblicos, ohacer
que launiversidad seagratuita, esuna
medida regresivaenel contextodeun
sistema impositivocon insuficienciade
recursosyconunaprogresividad limita-
da.Eneste contexto seríaparadójicoque
familiasqueestándispuestas apagar seis
o sietemil euros anualespor llevar a sus
hijos auncolegioprivadodurante la
secundariapudieran ir a launiversidad
gratis. Pero losdesigniosde lapolítica
son inescrutables. |

Rentas altas
Sería paradójico
que familias
dispuestas a
pagar 7.000 €
por colegios
privados

pudieran ir a
la universidad

gratis

Universidad: ¿gratuita?
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Hace unos días, estas pági-
nas informaban del éxito
de las becas Erasmus. Son
treinta años de buenos re-

sultados académicos y de conocimien-
to de la diversidad social y cultural del
ViejoContinente, lamejor herramien-
taparalaconstruccióndelaciudadanía
europea. También, en el campo perso-
nal, lasbecashanfavorecidorelaciones
internacionales de amistad y amor de
todo tipo.
En cualquier caso, para llegar a ser

amigos, amantes o pareja, hay que em-
pezar poruna conversación, una apro-
ximación,aquelloquetodalavidaseha
llamado “romper el hielo”, expresión
curiosa porque ese encuentro no suele
darse en territorio helado. Así pues,
nos adentramos en el campo del len-
guaje figurado.Yno se tratadeunaex-
presión cualquiera: “romper el hielo”
es una metáfora como una catedral
porque se encuentra en la mayoría de
laslenguaseuropeas.Cuandohaytanta
coincidencia, es decir, cuando todos
loshermanos tienenelpelorizado,hay
queobservar a los padres, en este caso,
el latín. Y, efectivamente, ahí está la
madredelcordero:“scindereglaciem”.
Parece que fue Erasmo de Rotter-

damquienusó laexpresiónporprime-
ra vez con sentido figurado. Erasmo
convirtió el sentido recto –romper
el hielo de un río para que puedan pa-

sarlosbarcos–enlametáforadeiniciar
una tarea que comporta dificultades:
para conseguir una gran empresa,
primero hay que abrir un pequeño
camino.
El sentido figurado se ha consolida-

do como sinónimo de iniciar una con-
versación entre desconocidos. Así lo
explica el Observatori de Neologia de
laUPF. En lamismaweb, una persona
que se identifica comoFrancesc expli-
caunaversióndebasepopular queen-
lazaconlaexpresióncatalana“fersafa-
reig” (cotillear): “Yo había oído que la
expresiónproveníadelhechodequela
primera lavandera que llegaba al lava-
dero público (safareig), generalmente
al amanecer cuando el agua estaba he-
lada, ‘rompía el hielo’. Así pues, era la
primeraenempezar laconversación”.
De regreso a Erasmo, el humanista

de los siglos XV y XVI pasó por Lon-
dres,Cambridge,Lovaina,Anderlecht,
París, Turín, Basilea... Gracias a su in-
quietud intelectual, el filósofo recorrió
media Europa y a buen seguro que en
muchas ocasiones tuvo que romper el
hielo para conseguir sus objetivos. Así,
es normal que el programa de becas lo
honre, con el nombremodificado para
formar la sigla Erasmus: European
(Region) Action (Scheme) for theMo-
bilityofUniversityStudents,explicaba
BeatrizNavarrodesdeBruselas.
Si alguien quiere charlar con un o

una erasmus, el filósofo convertido en
sigla puede ser un buen tema de con-
versaciónpara romperelhielo.

Elmovimiento antinuclear cobra fuerza con la decisión de Portugal de quejarse ante
la CE contra España por el almacén de residuos radiactivos en la central extremeña

Labatalla deAlmaraz

MIGUEL A. LOPES / EFE

Manifestación antinuclear el pasado sábado frente al consulado de España en Lisboa

ANTONIO CERRILLO
Barcelona

E
l movimiento antinuclear
vuelve a cobrar fuerza en la
Península. Ahora, la batalla se
centra en la nuclear de Alma-
raz (Cáceres), lapróximacen-

tral que aspira a prorrogar su vidaútilmás
alláde los40años.Decenasdepersonas se
manifestaronelsábadofrentealconsulado
deEspañaenLisboaparapedirelcierrede
la central nuclear española. Activistas de
GreenpeaceyEcologistasenAcciónasíco-
moorganizacionesportuguesesparticipa-
ronenlaprotesta,quetuvo lugaren lacén-
tricaAvenida daLiberdade. Las pancartas
pedíanel cierrede laplanta al gritodeNu-
cleares no, renovables sí. El acto supuso la
clausura de la conferencia internacional
celebrada por iniciativa del Movimiento
IbéricoAntinuclear.
Ecologistas españoles y portugueses se

manifestaron conjuntamente en Lisboa
justo cuando el Gobierno de Portugal aca-
badepresentarunaquejaantelaComisión
EuropeacontraEspañaaraízdelproyecto
deconstruccióndeunalmacénderesiduos
radiactivos en la nuclear de Almaraz . El
asuntohacausadounrocediplomáticoen-
tre ambos países. ElGobierno luso ha pre-
sentado la queja porque el Ministerio de

Energíaespañolhadadoluzverdealcitado
almacén, situado a 100 kilómetros de la
frontera, sin que haya sido consultado al
ejecutivoportugués.Ladeclaracióndeim-
pactoambientaldel almacén fueaprobada
el 7 de diciembre por unGobierno en fun-
cionesy laqueja seenvióel 16deenero.
ElgobiernoportuguésalegaqueEspaña

haautorizadoelalmacénnuclearsinhaber
hecho una evaluación previa del impacto
ambiental transfronterizo, como exige la
legislativa europea (directiva comunitaria
sobreevaluacióndelosproyectospúblicos

y privados sobre el medio ambiente, o el
tratado de la UE). “No esperamos que no
haya otra resolución que no sea que laCo-
misiónEuropeanosdé la razónydetermi-
ne que España debe hacer esta evalua-
ción”, señaló hace unos días elministro de
Medio Ambiente portugués, Joao Matos
Fernandes. Por su parte, el ministro de
Asuntos Extranjeros, Augusto Santos Sil-

va,tambiénexpresósumalestaralaprensa
argumentando que en los contactos pre-
vios mantenidos con España salió el com-
promisodequeMadridno tomaríaningu-
nadecisiónsinhablarantesconLisboa.
El almacén de residuos radiactivos de

Almaraz,deunos2.600m2,deberíaacoger
únicamente los desechosde la propia cen-
tral extremeña y de manera temporal,
pues,comosesabe,elplandelgobiernoes-
pañol es construir en Villar de Cañas
(Cuenca) un almacén permanente para
acoger los desechos de larga actividad de
todas lasnuclearesdelpaís.
ElpermisoconcedidoaAlmarazhacau-

sado un gran rechazo en Portugal, donde
esta instalación es vista como un posible
focodepeligroparalaseguridadyelmedio
ambiente. Los temores se alimentan de la
ideadequeunvertidoradiactivoalTajoal-
canzaría inclusoa lacapital lusa.
Los grupos ecologistas queparticiparon

el sábado en la concentración expresaron
suapoyoalGobierno luso,pero sobre todo
pedían que no se amplíe la vida útil de Al-
maraz.Lasprotestas refuerzanunabatalla
estratégicaqueesclaveenlacampañacon-
tra las nucleares, ya que el Gobierno de
Mariano Rajoy está dando todas las facili-
dadesparaprorrogar la vidadeestasplan-
tasmásalláde los40añosdevidaútil.
Los reactoresdeAlmaraz I yAlmaraz II

entraron en funcionamiento en 1981 y
1983, yveránacabadoelpermisodeexplo-
tación en el 2020, por lo que sus propieta-
rios (Iberdrola, Endesa y Gas Natural Fe-
nosa)hanexpresadosudeseoderenovarla
licencia. La central podría ser por tanto la
punta de lanza (junto a Garoña) para pro-
rrogar la vida de las nucleares hasta los 60
años. “El nuevo almacén va a servir para
alargar la vida a la planta”, sentencia Ra-
quelMontón,deGreenpeace.
Ecologistas enAcciónhapresentadoun

recurso de alzada contra el almacén y lle-
vará el asunto a los jueces si no se atiende
supeticiónosino le imponen fianzas judi-
ciales excesivamente costosas para seguir
en la causa, explica Francisco Castejón,
portavoz de esta entidad. El problema es
que si la UE obliga a hacer una nueva eva-
luación ambiental del almacén temporal,
la “decisión puede llegar cuando las obras
yaesténempezadas”, alertaCastejón.

El futuro deGaroña, en la recta final
ElConsejodeSeguridadNuclear

(CSN), organismoquecontrolael
funcionamientode lascentrales
nucleares, celebraráelmiércolesun
plenoquepuedeserclaveparael
futurode lanucleardeGaroña(Bur-
gos),paradadesdeel2012.Podríadar
luzverdea lapeticióndesus propie-
tarios (Nuclenor)para reabrir la
plantayprorrogarsufuncionamien-
tohastael2031.En lareunión, se
continuaránanalizando losexpe-
dientes.Undictamenfavorable,
comoproponen los técnicosdelCSN,
seríaungranavalparael sectornu-
clear,puesallanaríaelcaminoaque

lascentralesespañolas funcionen
hasta los60años, comosucedeen
otrospaíses.Noobstante, serequiere
laratificación delMinisteriode
Energía (queasuvezhareiterado
quehará loquedigaelCSN).Las
mejorasenseguridadqueseexigirán
aGaroñaseestimanenunos150
millonesdeeuros,por loque laem-
presadeberávalorarsi leesrentable
reabrir lacentral. “Elpresidentedel
CSN,FernandoMartí,deberendir
cuentasenelCongresoyexplicar la
decisión; seríaescandalosoqueno lo
hiciera”,diceJuantxoLópezdeUral-
de,diputadodeEquo.

Lacampañapersiguequela
central,cuyopermisoexpira
entresaños,noalarguesu
vidamásalládelos40años

Erasmus
rompehielos

Igual que hizo al filósofo
neerlandés, hoy las becas
permiten conocer la
diversidad europea
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Educación

La Universidad Autónoma de Madrid, única

española entre las 150 más internacionales del

mundo

MADRID, 3 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Universidad Autónoma de Madrid, en el puesto 90, es la única española entre los 150 campus más

internacionales del mundo, según el último ránking de Times Higher Education (THE).

Estas 150 universidades se han seleccionado de entre las 500 universidades que figuran en el 'World

University Ranking' del THE teniendo en cuenta 13 indicadores, como la proporción de estudiantes

internacionales, los trabajos de investigación publicados con un coautor internacional y el impacto de las

citas de los trabajos publicados, entre otros.

Como novedad con respecto a la clasificación del año pasado, se ha agregado un componente de reputación

internacional que representa el 25%de la puntuación total, una medida que se basa en la proporción de votos

internacionales y votos del propio país que la institución logró en la encuesta anual de la 'reputación

académica' de del ránking mundial antes mencionado.

En dicha encuesta, se solicita al personal académico de cada institución dé su opinión sobre las mejores

universidades del mundo en docencia e investigación en su campo. Sólo se incluyeron en el ranking las que

recibieron al menos 100 votos en la encuesta.

Según explican desde la Autónoma de Madrid, este centro obtuvo una puntuación general de 55,3 en

reputación académica: 51,6 correspondiente a la proporción de estudiantes, profesores e investigadores

internacionales y coautorías y 66,3 en reputación internacional.

Los diez primeros de este ranking lo ocupan el Instituto de Tecnología de Zurich, seguido de la Escuela

Politécnica Federal de Lausana, la Universidad de Hong Kong, la Universidad Nacional de Singapur, el

Imperial College de Londres, la Universidad de Oxford, la Universidad Nacional de Australia, la Universidad

de Cambridge, la Universidad College London y la London School of Economics y Political Science.

EEUU, FUERA DE LOS 20 PRIMEROS PUESTOS

Lo notable de este listado es que las universidades estadounidenses, que siempre dominan la parte superior

de la mayoría de los rankings mundiales, no aparecen entre los 20 primeros puestos.

Los autores del informe indican que este nuevo listado se publica en un contexto en el que la Asociación de

Universidades Americanas ha advertido de que otros países podrían reemplazar a Estados Unidos como el

destino principal para los estudiantes e investigadores más talentosos, algo que, a juicio de esta organización,

"podría causar daños irreparables".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Educación

El PSOE denuncia que más de 100.000 alumnos

han dejado la universidad por la política de becas y

la subida de tasas

MADRID, 3 Feb. (EUROPA PRESS) -

El PSOE denuncia que más de 100.000 alumnos han dejado la universidad por la política "restrictiva" de
becas y la subida de tasas, una circunstancia que ha llevado al senador socialista Francisco Menacho a
interpelar al ministro Íñigo Méndez de Vigo en el Pleno de la Cámara alta, el próximo martes 7 de febrero.

Menacho abordará la política de precios públicos y becas establecida por el Gobierno de Mariano Rajoy
desde su llegada a la Moncloa en 2011, momento en el que, según este senador, "tomó la decisión de sacar
adelante dos decretos que iban dirigidos al corazón mismo de la equidad del sistema educativo" y que han
llevado a España a convertirse en el "cuarto país" europeo con los precios públicos más caros.

Además, ha criticado los "enormes" desequilibrios y la diferencia económica existente de estos costes por
comunidades autónomas. De esta forma, apunta que estudiar un grado o master en Andalucía cuesta de
media 757 euros, mientras que hacerlo en Cataluña puede suponer que el estudiante deba pagar el triple.

Francisco Menacho también se ha referido a la "nefasta e injusta" política que ha llevado a cabo el Gobierno
con las becas, con el endurecido los requisitos académicos para optar a ellas y mantenerlas, y la bajada de
las cantidades.

"Se inventan nuevos sistemas de cantidad fija y variable y, de esta forma, ningún becario sabe, a ciencia
cierta, cuánto va a recibir de beca y si se va a retrasar el pago de las mismas", ha advertido, para añadir que
"con el PP, la beca ha dejado de ser un derecho para convertirse en un premio, siempre sujeto al límite
presupuestario".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Dirección de Comunicación 

 
 

Enlaces a noticias digitales 

 

Conflicto plaza Latín (Con audio de vicerrector de Profesorado)    

 http://cadenaser.com/emisora/2017/02/03/radio_sevilla/1486138476_830124.html 

Cáncer  

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8131038/02/17/La-US-pone-en-marcha-la-
campana-de-capacitacion-y-sensibilizacion-Ahora-toca-hablar-de-cancer.html 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170203/413980165643/la-us-pone-en-marcha-la-campana-
de-capacitacion-y-sensibilizacion-ahora-toca-hablar-de-cancer.html 

 http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/41169-cancer-la-palabra-prohibida 

 http://www.20minutos.es/noticia/2951110/0/us-pone-marcha-campana-capacitacion-
sensibilizacion-ahora-toca-hablar-cancer/ 

Programa Atalaya   

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8133597/02/17/Plataformas-virtuales-o-festival-
de-cine-entre-proyectos-presentados-por-universidades-al-programa-Atalaya.html# 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170205/414025274647/plataformas-virtuales-o-festival-
de-cine-entre-proyectos-presentados-por-universidades-al-programa-atalaya.html 

FCOM: proyectos 2.0     

 http://www.sevilladirecto.com/doce-proyectos-comunicativos-competiran-en-la-iv-gala-de-
proyectos-2-0-en-accion/ 

Robot aéreo  

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8130122/02/17/Investigadores-espanoles-entre-
ellos-de-Universidad-de-Sevilla-y-FADACatec-mostraran-ante-CE-el-primer-robot-aereo.html 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170203/413974777045/investigadores-espanoles-entre-
ellos-de-universidad-de-sevilla-y-fada-catec-mostraran-ante-ce-el-primer-robot-aereo.html 
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